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За активную общественную деятельность, 
нап-равленную на укрепление единства и со-
гласия, руководитель Жамбылского  област-
ного филиала ОО «Турецкий этнокультурный 
центр «Ахыска» ДАВРИШЕВ МАХМУДЖОН 
МИРАДДИНОВИЧ был награжден юбилейным 
орденом Международного фонда Д.А. Кунаева 
«Дінмұхамед Ахметұлы Қонаев 110 жыл». При-
мечательно, что данная награда была вручена от  
Президента фонда Элдара Аскарұлы Қонаева в 
день рождения  выдающегося  государственного  
и общественного деятеля Динмухамеда Кунаева.

УВАЖАЕМЫЙ МАХМУДЖОН
 МИРАДДИНОВИЧ!

От всей души поздравляем с заслуженной 
наградой!  Динмухамед Ахмедович занимает 
огромное место в истории казахского наро-
да, и это огромная честь получить такую 
именную награду. 

Желаем  Вам здоровья, благополучия, 
энергии, дальнейшей успешной деятельно-
сти на благо укрепления мира, единства и 
согласия!

Глава государства провел
 совещание по вопросам 

дальнейшего развития столицы

“20 yıldır sadece eser ve 
hizmet siyaseti yaptık”

AĞLA KARANFİL AĞLA

20 Ocak’ta DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov 

liderliğinde, dünyanın 9 ülkesinden gelen 
temsilcilerimiz şehitler anıtını ziyaret ettiler 

Астанада алғаш рет өңірлік 
мерзімді басылымдардың 

форумы өтті

ОЛАР  БІЗДІҢ  
МАҚТАНЫШЫМЫЗ
Мен халқымыздың көрнекті 

қайраткері тарихшы, жазушы, бірнеше 
кітаптардың авторы, халыққа үлгі 
өнеге боларлықтай еңбек еткен Са-
дыр атамыздың 90 жылдығы мен 
Халимат апамыздың 86 жас  және  
олардың отбасы құрғанына 60 жылдық 
мерейлі тойларымен құттықтап, тарих 
қойнауынын әңгіме құрып,  шер тартып 
барып қайттым. 

ВЕЧЕР 
ПОЭЗИИ

У каждого из нас есть свой лю-
бимый поэт, к творчеству которого 
мы обращаемся в определенные 
моменты своей жизни. На днях в 
актовом зале Талгарского частного 
лицея-интерната № 1 состоялся  
вечер поэзии нашего соотече-
ственника Исмаилова Джанполата                
Лямьязовича...
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Касым-Жомарт Токаев призвал не 
останавливаться на достигнутых ре-
зультатах и поставил ряд конкретных 
задач по развитию столицы.

Он считает необходимым последо-
вательно развивать инфраструктуру 
Астаны. При сохранении текущих тем-
пов урбанизации население столицы 
может достичь двух миллионов чело-
век уже к 2030 году.

– Город быстро растет, из-за чего 
многие требования Генерального пла-
на сегодня систематически наруша-
ются. Поэтому приоритетной задачей 
является комплексное развитие ин-
женерной инфраструктуры. Однако в 
данном направлении есть определен-
ные проблемы. В частности, акимат 
уже более 10 лет не может ввести в 
эксплуатацию ТЭЦ-3. Срок сдачи про-
екта неоднократно переносился, что 
привело к его удорожанию на 53 мил-
лиарда тенге. Этот вопрос поднимал-
ся в 2019 году, но готовность объекта 
по-прежнему составляет только 83 
%. В результате столица страдает от 
дефицита теплоэнергии, превышаю-
щего 300 гигакалорий. Правительство 
совместно с акиматом должны до 
конца текущего года обеспечить ввод 
первой очереди ТЭЦ-3, а также за-
вершить строительство двух газовых 
котельных, – подчеркнул Глава госу-
дарства.

Президент обратил внимание 
участников совещания и на другие 
крайне важные задачи – обеспечение 
стабильного электроснабжения и гази-
фикацию города.

– В 2019 году был завершен пер-
вый этап магистрального газопровода 
«Сарыарка». Задача акимата – до-
вести газ до жилых массивов, где про-
живает более 300 тысяч человек. Се-
годня организованное газоснабжение 
имеют всего около 8 тысяч абонен-
тов. Из-за низких темпов газификации 
ухудшается экология – в морозные 
дни дым печного отопления форми-
рует над городом густой смог. Ранее я 
неоднократно давал поручение завер-
шить газификацию столицы. Но сроки 
его исполнения постоянно переносят-
ся, – заявил Касым-Жомарт Токаев.

По словам Главы государства, само 
подключение газа для граждан обхо-
дится недешево – до двух миллионов 
тенге. И такая ситуация сложилась во 
всех регионах. Агентству по защите 
и развитию конкуренции совместно с 
Правительством поручено внести кон-
кретные предложения по обеспечению 
прозрачного и понятного ценообразо-
вания на подключение газа для насе-
ления. Много вопросов накопилось и в 
сфере жилищного строительства.

– Не сходит с повестки дня и про-
блема порядка четырех тысяч доль-
щиков. Акимат и Правительство долж-
ны решить ее до конца текущего года. 
Вместе с тем из-за слабой законода-
тельной базы в городе могут появиться 
новые проблемные объекты. Сейчас 
в Астане без разрешительных доку-
ментов возводятся более 90 жилых 
комплексов. Строительные компании 
просто оплачивают незначительный 
штраф и продолжают привлекать сред-
ства граждан. Правительству следует 
ужесточить меры госрегулирования. 
Нельзя допускать, чтобы застройщи-

ки привлекали средства дольщиков в 
обход законодательства. К этой рабо-
те должно подключиться Агентство по 
финансовому мониторингу, – отме-
тил Президент.

Касым-Жомарт Токаев указал, что 
в уполномоченные органы поступает 
много жалоб касательно непрозрач-
ности выделения земельных участков. 
Речь идет об «особых» условиях для 
известных строительных компаний. 
Он поручил сделать этот процесс 

полностью открытым – землю предо-
ставлять через цифровые сервисы и 
на конкурсной основе. Еще один важ-
ный вопрос касается развития транс-
портной системы столицы.

– Количество автомобилей рас-
тет с каждым годом. По этой причине 
пробки стали очень серьезной про-
блемой. Это вызывает возмущение 
жителей. Например, на проспекте 
Мәңгілік ел постоянно возникают зато-
ры. Строительство моста на проспек-
те Тәуелсіздік необходимо завершить 
до конца текущего года. Кроме того, 
затянулось строительство малой объ-
ездной дороги (46 километров). При 
застройке новых жилых комплексов 
транспортная доступность не учиты-
вается в полной мере. Одним словом, 
работа по развитию транспортной си-
стемы хромает, – сказал Глава госу-
дарства.

Касым-Жомарт Токаев поручил 
столичному акимату ускорить работу 
по проекту строительства LRT.

– Я уже говорил, что проект LRT 
был в основном ошибочным. Но сей-
час у нас нет другого выбора. Мы 
должны реализовать этот проект. Если 
мы остановим строительство LRT, то 
убытки будут еще больше. Другой аль-
тернативы нет, – отметил он.

Президент предложил пересмо-
треть Концепцию развития городской 
среды. Он полагает, что Астане не 
хватает парков, мало мест для ком-
фортных прогулок и отдыха жителей. 
При застройке города акимат упустил 
эти моменты. Теперь столице нужно 
больше общественных пространств, 
зеленых насаждений и пешеходных 
улиц.

– Сейчас не уделяется должное 
внимание набережной Есиля. В этом 
вопросе можно изучить опыт Казани. 
Улицы, парки и набережная этого го-

рода очень красивы и привлекатель-
ны. Наша цель – сделать столицу 
комфортной для наших граждан и ино-
странных гостей в любое время года, 
максимально улучшить облик Астаны. 
Через реку нужно строить пешеход-
ные мосты. Особенно это актуально в 
районе моста по проспекту Тәуелсіздік, 
который сейчас строится. Много го-
ворится о пешеходных улицах, но по 
факту в городе нет ни одной такой ули-
цы. За рубежом они являются «точка-
ми притяжения». Этот вопрос нужно 
тщательно продумать. Можно при-
влечь квалифицированных специали-
стов и принять оптимальное решение. 
Самый простой пример – территория 
ЭКСПО. Визуально красивая зона, но 
безжизненная. При правильном под-

ходе ее можно трансформировать в 
динамичную зону притяжения горо-
жан. Необходимо разработать единую 
концепцию развития общественных 
пространств, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

В выступлении также были затро-
нуты вопросы эстетического облика 
столицы и точечной застройки жилых 
кварталов. Другой немаловажный во-
прос – строительство домов без пар-
кингов.

– Уже стало небезопасно отпу-
скать детей на улицу – дворы за-
ставлены машинами. Пришло время 
прекратить строить дома без паркин-
гов! Поручаю Правительству принять 
соответствующее решение. Также в 
районе Дома министерств не хватает 
парковочных мест. Горожане вынуж-
дены парковать автомобили где при-
дется, в том числе во дворах жилых 
домов. Это несомненно создает дис-
комфорт для жителей близлежащих 
жилых комплексов. При этом между 
Генеральной прокуратурой и зданием 
«Жусан банка» имеется свободный 
земельный участок. Альтернативный 
вариант – территория за зданием 
Верховного суда. Поручаю акимату го-
рода рассмотреть возможность строи-
тельства многоуровневого крытого 
автомобильного паркинга и пешеход-
ного моста на одном из этих участков, 
– сказал Глава государства.

Президент подверг критике ситуа-
цию с благоустройством и освещени-
ем улиц, а также слабую организацию 
работы по уборке снега. По его словам, 
малейший снегопад буквально пара-
лизует город. Недавно столица факти-
чески на несколько дней превратилась 
в настоящий каток. Глава государства 
также указал на отсутствие единой 
концепции озеленения города.

– Каждый районный акимат озе-

леняет «на свой цвет и вкус». О какой 
системной работе можно говорить, 
если в городе до сих пор не проведе-
на инвентаризация зеленых насажде-
ний? Не в полной мере используется 
потенциал питомника «Зеленстроя». 
В результате зеленые насаждения по-
гибают из-за отсутствия должного ухо-
да. Кроме того, при озеленении города 
используется только 10 % многолетних 
растений. Неэффективное расходова-
ние средств на однолетние растения 
– недопустимая роскошь. Поручаю 
акимату в течение 3 лет довести по-
садку многолетних растений до 50 %. 
Ставлю конкретную задачу – столица 
в течение 5 лет должна стать городом-
садом, – поручил Касым-Жомарт То-
каев.

Он назвал приоритетом работу по 
повышению социального благополу-
чия горожан. Правительству совмест-
но с акиматом предстоит принять 
меры по решению вопросов безрабо-
тицы среди молодежи. Продолжают 
поступать жалобы касательно низкого 
качества и доступности медицинских 
услуг в столице.

– За последние 10 лет население 
Астаны увеличилось в 2,5 раза. Меди-
цинская инфраструктура не поспева-
ет за ростом численности столицы. В 
поликлиниках очереди, в родильных 
домах нехватка мест и они перегру-
жены на 68 %. Более того, некоторые 
больницы не соответствуют элемен-
тарным базовым санитарным нормам. 
Приемные покои в детских больницах 
не оборудованы. Детский травма-
тологический пункт в столице един-
ственный, там всегда очень много 
пациентов. При этом Многопрофиль-
ная детская больница №3 работает 
только как инфекционная. До сих пор 
здесь не оказывается хирургическая, 
офтальмологическая  и травматологи-
ческая помощь. Такое положение дел 
постыдно для столицы. Министерству 
здравоохранения совместно с акима-
том города необходимо решить все 
обозначенные вопросы детской меди-
цины столицы, – отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев считает, 
что Астана должна притягивать к себе 
таланты, быть образовательным и 
интеллектуальным центром страны. 
Однако в городе сохраняется пробле-
ма дефицита школьных мест и трех-
сменного обучения, а также нехватки 
детских садов. Сегодня в очереди на 
получение мест в дошкольных органи-
зациях стоят 45 тысяч детей.

– В столице не выполняются пла-

Глава государства провел совещание по 
вопросам дальнейшего развития столицы
В своем выступлении Президент Казахстана отметил, 

что Астана занимает особое место в жизни страны. К горо-
ду есть определенные требования, связанные не только 
с экономикой, но и с архитектурой и урбанистикой, духов-
ной и социальной сферой.
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ны по строительству школ. В прошлом 
году построено всего 3 новые школы, 
не введено 8. В результате увеличи-
вается количество трехсменных и 
переуплотненных школ. В некоторых 
классах более 30 учеников. Это все 
негативно влияет на качество обуче-
ния. Также не хватает мест в специ-
альных школах для детей с особыми 
потребностями. Акимат совместно с 
министерством просвещения должны 
решить все эти вопросы. Строитель-
ство школ – это стратегическая зада-
ча. И в ее реализации должны активно 
участвовать не только государство, но 
и состоятельные граждане. Об этом я 
уже говорил. Но в этом направлении не 
хватает частной инициативы. Поэтому 
надо продумать вопросы строитель-
ства школ за счет частного капитала. 
Также требуется полностью решить 
вопрос дефицита педагогических ка-
дров. Повышение качества педагоги-
ческих кадров должно стать во главу 
угла. В целом, система образования 
города должна переходить на между-
народный уровень. Пока этого тренда 
не отмечается, – резюмировал Глава 
государства.

Президент полагает, что следует 
системно повышать экономический 
потенциал Астаны и Астанинской 
агломерации. Для обеспечения по-
ступательного экономического роста 
столицы, прежде всего, необходимо 
пересмотреть работу специальных 
экономических зон.

– Настало время переориентиро-
вать работу СЭЗ, сделав упор на раз-
витии обрабатывающей промышлен-
ности, IT-сектора и новых технологий. 
Нужно создавать качественные рабо-
чие места. Для этого требуется соот-
ветствующая инфраструктура. Однако 
работа в данном направлении, мягко 
говоря, оставляет желать лучшего. 
Акимат на протяжении десяти лет не 
может завершить строительство ин-
фраструктуры Индустриального парка 
№ 1, хотя он уже заполнен на 95 %. Этот 
вопрос поднимался давно, но резуль-
тата до сих пор нет. Например, завод 
по производству сухих строительных 
смесей ТОО Selena Insulations на про-
тяжении шести лет не может подклю-
читься к тепловым сетям. Более того, 
с 2017 года акимат не подводит комму-
никации к Индустриальному парку № 
2. Еще даже нет проектно-сметной до-
кументации. По сути, сегодня потенци-
альные инвесторы выступают в роли 
просителей, у них опускаются руки, и 
они уходят. В результате Астана недо-
получает значительные объемы инве-
стиций, – указал на проблемные во-
просы Касым-Жомарт Токаев.

По его мнению, крайне актуаль-
ная проблема для города – высо-
кая инфляция. По итогам прошлого 
года рост цен здесь достиг 23 %. Это 
один из худших показателей по стра-
не. Продукты питания в Астане за год 
подорожали в среднем на четверть. 
Акимат перестал формировать запа-
сы в стабфонде и перешел на выда-
чу льготных займов торговым сетям в 
рамках «оборотной схемы». Выделе-
но 14 миллиардов тенге, что является 
самым большим показателем среди 
регионов.

– Очевидно, что принимаемые 
меры недостаточно эффективны. Го-
дами говорилось о развитии продо-
вольственного пояса вокруг столицы, 
но эта работа не была выполнена. 
Астана производит продуктов питания 
в 4 раза меньше, чем Алматы, и в 2 
раза меньше, чем Шымкент. В целом, 
в разрезе всех регионов город зани-
мает последнее место по этому по-
казателю. За последние 8 лет импорт 
продовольствия в столицу увеличился 
в 3 раза. В основном речь идет о про-
дукции, которую можно производить 
здесь. При этом местные перерабаты-
вающие предприятия загружены толь-

ко наполовину. Ситуация усугубляется 
нехваткой помещений для хранения 
овощей. Поэтому до 2025 года в го-
роде нужно ввести более 13 тысяч 
тонн мощностей овощехранилищ. 
Министерству сельского хозяйства 
совместно с акиматами Астаны и Ак-
молинской области следует принять 
действенные меры по формированию 
продовольственного пояса вокруг сто-
лицы, – заявил Президент страны.

Стратегически важным направле-
нием Касым-Жомарт Токаев назвал 
системное развитие Астанинской 
агломерации. В выступлении была 
отмечена необходимость стимулиро-
вать тесную торгово-экономическую и 
транспортно-логистическую коопера-
цию между столицей и пригородами. 
Повышению потенциала пристолич-
ных сел будет способствовать раз-
мещение в них новых производствен-
ных предприятий и инфраструктурных 
объектов. Это позволит сгладить су-
ществующий дисбаланс между уров-
нем жизни в Астане и близлежащих 
населенных пунктах.

– Акимам Астаны и Акмолинской 
области необходимо приложить уси-
лия для повышения благосостояния 
населения, проживающего в пригоро-
де. Астанинская агломерация должна 
быть максимально комфортной для 
привлечения инвестиций, внедрения 
инноваций и труда квалифицирован-
ных специалистов. В этом направ-
лении необходимо активизировать 
работу. На нынешнем этапе, когда 
происходят кардинальные измене-
ния в мировой экономике, это очень 
актуальный вопрос. Мы должны вос-
пользоваться этой исторической воз-
можностью, чтобы сделать столич-
ный регион экономической опорой 
нашей страны, – сказал Глава госу-
дарства.

Он считает, что столица должна 
перейти на новую модель развития, 
трансформироваться в инновацион-
ный город будущего. В мире интен-
сивно внедряются новые цифровые 
подходы к управлению городом, на 
которые следует обратить внима-
ние.

– Я специально встретился с 
руководителями компании G42 в 
Объединенных Арабских Эмиратах. 
Эта компания лидирует в развитии 
искусственного интеллекта. Они го-
товы представить нам свои достиже-
ния в этой области в рамках проекта 
«Умный город». Поручаю акимату 
совместно с министерством цифро-
вого развития немедленно присту-
пить к этой работе. В целом, необ-
ходимо привлекать представителей 
IT-бизнеса и квалифицированных 
специалистов в этой области. Та-
ким образом, наша столица станет 
центром Digital nomads региона. Мы 
должны развивать Астану по прин-
ципу созидательного, комфортного 
и чистого города. Мы должны эф-
фективно применять весь передовой 
мировой опыт, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

По его словам, надо срочно мо-
дернизировать столицу и пересмо-
треть стратегию ее развития.

– В этом документе должны быть 
определены основные направления 
комплексного развития города. Аки-
мату Астаны до конца текущего года 
необходимо провести общественные 
слушания, разработать новый Гене-
ральный план столицы и внести его 
в Правительство. Администрация 
Президента возьмет на контроль 
своевременное и качественное вы-
полнение работ, – подытожил свое 
выступление Президент.

В ходе совещания выступили 
аким Астаны Женис Касымбек, пер-
вый заместитель Премьер-министра 
Роман Скляр, заместитель Премьер-
министра Алтай Кульгинов.

«Жду конкретных результатов»: президент 
поручил разработать новый Генплан Астаны

Как отметил глава государства, необходимо как мож-
но скорее изменить текущее состояние дел и модерни-
зировать столицу.

Глава государства Касым-Жомарт Токаев на совещании по вопросам 
развития столицы поручил разработать новый Генеральный план Аста-
ны.

«Мы должны развивать Астану по принципу созидательного, комфорт-
ного и чистого города. При этом мы стремимся к передовым стандартам 
Дубая, Сингапура и европейских городов. Нам следует как можно скорее 
изменить текущее состояние дел. Необходимо модернизировать столи-
цу», – сказал президент.

Он отметил, что в первую очередь, нужно актуализировать Стратегию 
развития города до 2050 года. В этом документе должны быть определе-
ны основные направления комплексного развития столицы.

«Поручаю акимату Астаны провести общественные слушания и разра-
ботать новый Генеральный план столицы. Далее Правительство должно 
его принять до конца этого года.  Администрации президента необходимо 
обеспечить контроль за его своевременным и качественным выполне-
нием. Жду от вас конкретных результатов», – заключил глава государ-
ства.

Мероприятие, посвященное 
Дню памяти жертв Холокоста

27 января отмечается Международный день памяти 
жертв Холокоста, установленный Резолюцией № 60/7 
Генеральной Ассамблеи ООН 1 ноября 2005 года.

 Причиной выбора именно этой даты является то, что 27 января 1945 
года были освобождены узники концлагеря Освенцим (Польша).Иници-
аторами принятия документа выступили более 90 государств мира.

 27 января 2023 года в Республиканском Доме дружбы г.Алматы со-
стоялось мероприятие, посвященное Дню памяти жертв Холокоста. Его 
организатором выступила Ассоциация еврейских национальных орга-
низаций Казахстана «Мицва».Соорганизаторы – Ассамблея народа 
Казахстана, ООН в Республике Казахстан, Евро-Азиатский еврейский 
конгресс, РГУ «Қоғамдық келісім» Министерства информации и обще-
ственного развития Республики Казахстан.

Традиционно, в ходе памятного мероприятия,прозвучало обраще-
ние генерального секретаря ООН Антониу Гутерриша. Также, в рамках 
мероприятия состоялась историко-документальная выставка, которую 
представил научно-просветительский центр «Холокост».

В числе гостей и участников были представители дипломатических 
миссий, руководители республиканских, региональных, городских этно-
культурных объединений и традиционных конфессий, члены Совета Ас-
самблеи народа Казахстана, молодые активисты АНК.
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, Denizli Çevre Yolu 2. Kısım ve Honaz 
Tüneli, TOKİ 1449 Konut 50 Dükkân, De-
nizli İçme Suyu Arıtma Tesisi ile Yapımı 
Tamamlanan Diğer Projelerin Toplu Açılış 
Töreni’ne katıldı.

Buradaki konuşmasına vatandaşları se-
lamlayarak başlayan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, yaklaşık 3,5 yıllık bir aranın, hasretin 
ardından bir kez daha Denizli’de olduğunu 
söyledi.

“Denizli’yi özlemişiz ama yol boyu bak-
tım ki Denizli de bizi özlemiş. Şehre ayak 
bastığımız andan itibaren gösterdiğiniz 
muhabbet, sizlerin de bizi özlediğini gös-
teriyor” diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şöyle devam etti: “Denizli’ye son gelişim-
de sizlerle sohbet ederken, Pensilvanya ve 
Kandil destekli dörtlü çeteden bahsetmiştik. 
Baktılar 4 yetmiyor, sayıyı 6’ya çıkartıp, bir 
masa kurdular. Masayı kurdular ama ma-
sadan bir türlü aday çıkartamadılar. Bak-
tılar kendileri masadan aday çıkartamıyor, 
bu defa bizim adaylığımıza çamur atmaya 
başladılar. Hâlbuki biz, aylardır ‘Siyaset er 
meydanıdır, biz adayız, karşımıza kimi çı-
kartacaksanız çıkartın, söyleyin de milletin 
huzurunda, er meydanında yarışalım’ de-
dik. Bir yılda, bir aday çıkartmayı becere-
meyenler, kendi sünepeliklerinin üzerini 
örtmek için şimdi istikameti başka tarafa 
çevirdiler. Bunca zamandır bizim adaylı-
ğımıza karşı çıkmak akıllarına gelmemiş, 
hep seçim sandığını işaret etmişlerdi. 4,5 
yıldır Cumhurbaşkanı’yız, öncesi var, aklı-
nız neredeydi? Niye şimdiye kadar bunları 
söylemediniz? Milletimizin takdiriyle 2017 
yılında kabul edilen Anayasa değişikliği 
en küçük bir tereddüde, en küçük bir tar-
tışmaya mahal vermeyecek kadar açıktır. 
Türkiye, 2018 seçimleri ile birlikte yeni bir 
yönetim sistemine geçti. Yani bu bakımdan 
kronometreyi sıfırladı. Aklen de hukuken 
de fiilen de 2018’de seçilen Cumhurbaşkanı 
yeni sistemin ilk cumhurbaşkanıdır.”

Siyasi gelenekte kabul gören bir kavram 
olduğu için yeni sistemdeki devlet başkanı-
nın sıfatını “Cumhurbaşkanı” olarak mu-
hafaza ettiklerini belirten Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Zaten bugüne kadar da üç beş 
medya şovmeni hariç, yeni yönetim siste-
minin ilk cumhurbaşkanı olduğumuza dair 
hiçbir itiraz yapamadılar” diye konuştu.

“SİYASET MÜHENDİSLİĞİ-
NE SOYUNANLARA 

‘YETER’ DİYORUZ”

“Altılı masadakiler 1 yıl sonra nasıl ol-
duysa bir anda aydınlanma yaşamışlar. 
Şimdiden seçim günü ile ilgili kaos senar-
yolarına sarılmaları, kaybetme korkusunun 
bir kez daha yüreklerini sardığını gösteri-
yor” diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, şun-
ları ifade etti: “Hâlbuki korkmalarına hiç 
gerek yok. Biz, millî iradenin üstünlüğü 
dışında bir yol ve yöntem kabul etmediği-
miz için bugüne kadar tüm rakiplerimizi 
sandıkta yendik. Hazır mısınız? 14 Mayıs’ta 
da zaferi sandıktan çıkarmaya hazır mıyız? 
Tabii tarihleri vesayetle, darbeyle, krizle, 
ayak oyunlarıyla dolu olanlar, millî irade-
nin gücüne akıl erdirmekte zorlanıyor. Bir 
de utanmadan çıkıp, partilerinin binasına 
ne yaptılar? ‘Yeter söz milletindir’ afişi as-
tılar. Rahmetli Menderes, bu sözü onların 

ağa babalarına karşı söyleyerek, milletin 
gönlüne girmiştir. Menderes, dün tek par-
ti faşizmine ‘yeter’ demişti. Biz de bugün, 
küresel vesayet odaklarının desteğiyle aynı 
faşizmi tekrar hortlatma peşinde koşanlara 
‘yeter’ diyoruz. Menderes, dün millî iradeyi 
hiçe sayarak masa başında ülkenin siyasi ve 
ekonomik kaynaklarının sömürülmesine, 
baskı ve zulüm düzenine ne demişti? ‘Yeter’ 
demişti. Biz de bugün millî iradenin tercih-
leri yerine altılı masada çevrilen dış destekli 
film, fırıldaklarla siyaset mühendisliğine 
soyunanlara ‘yeter’ diyoruz.”

Milletin iradesinden umudu kesenlerin 
masanın iradesinden medet umduğuna işa-

ret eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Zaval-
lılar, ne olacak sizin hâliniz? Yazık, hem de 
çok yazık” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları kay-
detti: “Dün sivil ve askeri vesayet düzenine, 
darbe ve terör ihanetlerine nasıl son ver-
diysek 14 Mayıs’ta masa vesayetini sandığa 
gömecek, ülkemizi uzaktan yönetme he-
vesinde olanları hüsrana uğratacağız. Altı-
lı masanın etrafında yer alanların hepsini 
toplayın, üstüne PKK’sından FETÖ’süne 
tüm terör örgütlerinin gizli, açık uzantıla-
rını koyun, yetmezse buna küresel medya-
sından eski istihbaratçı ve siyasetçi bozun-
tularına kadar emperyalistlerin sözcülerini 
de ekleyin, daha da eksik kalırsa paşa gön-
lünüz kimi istiyorsa onu da ekleyin, baka-
lım hepsi birden millî iradenin gücünün 
karşısında bunlar ne ifade edecek. Bunların 
tamamı bir araya gelse, geçtiğimiz 20 yılda 
ülkemize kazandırdığımız eser ve hizmetle-
rin Türkiye Yüzyılı vizyonunun yanında ne 
ifade eder? Hiç.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, tören alanına 
gelirken, yol boyu Denizlilerin kendini kar-
şıladığını belirterek yol boyu olanlar hariç 
meydana gelenlerin resmî rakamının 80 
bin olduğunu söyledi.

“KÜRESEL EMPERY
ALİZMİN VESAYET ARACI 

OLMA HEVESİNDEN 
VAZGEÇİN DE MİLLETE 

GİDİN”

Altılı masaya eleştiriler yönelten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “İstiklal ve istikbal 

mücadelemizde Türkiye Yüzyılı iradesinin 
karşısında, rakamın soluna konan sıfırlar 
gibidir bunlar. Hiçbiri de karşımızdaki al-
tılı masanın kifayetsizliğini, beceriksizliğini, 
içi boş tenekeden ibaret olduğu gerçeğini 
değiştirmeye kâfi gelmez. Bırakın bu eski 
Türkiye oyunlarını da meydana çıkın. Za-
man kaybediyorsunuz. Bırakın bu tek parti 
faşizmi özentisini, dalavereleri de sandığa 
gelin. Küresel emperyalizmin vesayet aracı 
olma hevesinden vazgeçin de millete gidin” 
değerlendirmesini yaptı.

Muhalefetin, Meclis’i kilitlemeye, devre 
dışı bırakmaya çalıştığını ancak başarama-
dığını belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şöyle devam etti: “FETÖ’cülerin kumpasla-
rına alet oldunuz başaramadınız. PKK’nın 
çukur eylemlerine umut bağladınız hüsra-
na uğradınız. Güney sınırlarımızdaki kar-
maşadan ‘bir şey çıkar mı?’ diye beklediniz 
o da olmadı. En son ekonomik tetikçilerin 

faiz-kur-enfl asyon operasyonlarından me-
det umdunuz, hamdolsun bu badireyi de 
atlattık. Amerikası’ndan Avrupası’na kadar 
ülkemizin siyasi ve ekonomik etki alanını 
genişletmesinden rahatsızlık duyanların 
gözlerine bakıyorsunuz ama oradan da bir 
şey bulamıyorsunuz. Tüm bu süreçte bak-
madıkları tek yer milletin gönlüydü, mille-
tin gözüydü, milletin beklentisiydi, milletin 
talepleriydi. Biz hep milletimizle birlikte yol 
yürüdük. En sıkıntılı anlarda bile millî ira-
denin gücünün üzerinde güç tanımadığı-
mızı söyledik. Derdimizi sadece milletimize 
anlattık, desteği sadece milletimizden iste-
dik. Ülkemiz yeni bir süreç, yeni bir seçime 
doğru giderken biz bir yandan devlet işini 
yürüttük bir yandan da şehir şehir dolaşı-
yoruz, milletimizle dertleşiyoruz, kucakla-
şıyoruz. Onların bir yuvarlak masanın etra-
fında dönüp durdukları son bir yılda biz ne 
yaptık biliyor musunuz? 49 il ziyareti yapa-
rak ülkemizin yarısından fazlasını gezdik. 
Bununla kalmadık. 27 yurt dışı ziyaretiyle 
ülkemizin hak ve çıkarlarını dünyanın dört 
bir yanında savunan programlar gerçekleş-
tirdik. Biz Türkiye’yi dört dolandık, dünya-
yı dört dolandık. Onlar bir masanın çevre-
sinde tur atmanın ötesine geçemediler.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, dün Bilecik’te 
olduğunu hatırlatarak, “Baktım Bilecik de 
gümbür gümbür geliyor. Çıkmışlar bir de 
‘biz altı kişi bir cumhurbaşkanını yönete-
ceğiz. O da ülkeyi yönetecek’ diye kabahat-
leriyle övünüyorlar. ‘Türkiye’yi millî irade 
yerine kendi vesayet düzenimizle yönetmek 
istiyoruz’ dediler. Dedik ki bunlara tüm bu 
zırvaları bırakın. Denizli’ye bakın, şu anda 
sadece bu meydanda 80 bin kişi var. İşte 

tüm bu zırvalara, tüm bu ihtiras fırtınaları-
na karşı ne diyoruz? ‘Yeter’ diyoruz. Sözün 
de kararın da geleceğin de millete ait ol-
duğunu söylüyorum” diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, alandaki-
lere, “Denizli’den öyle bir ses verin ki 
altında ve üstündekiyle masadakilerin 
kulakları çınlasın. Denizli, bu vesayet 
heveslisi muhterislere 14 Mayıs’ta bir 
kez daha ‘Yeter’ diyor muyuz? Denizli, 
ülkemize diz çöktürmek için yanıp tu-
tuşan küresel vesayetçilere ve onların 
içerideki maşalarına 14 Mayıs’ta bir kez 
daha ‘Yeter söz milletindir’ diyor mu-
yuz? Denizli, 14 Mayıs’ta ‘Yeter, söz de 
karar da gelecek de milletindir’ diyerek 
Türkiye Yüzyılı’nı birlikte inşa ediyor 
muyuz? Denizli, güvenli, huzurlu, mü-
reff eh Türkiye’nin yolunu 14 Mayıs’ta 
bir kez daha açıyor muyuz? Denizli, 
Cumhuriyetimizin yeni asrını, bir ola-
rak, iri olarak, diri olarak, kardeş olarak 
hep birlikte Türkiye olarak kucaklamaya 
hazır mıyız?” diye seslendi.

DENİZLİ’DE GERÇEKLEŞ-
TİRİLEN YATIRIMLAR

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 20 yıldır 
sadece eser ve hizmet siyaseti yaptık-
larını, her şehir gibi Denizli’nin de bu 
eser ve hizmet siyasetinin en yakın şa-
hidi olduğunu belirterek, son 20 yılda 
Denizli’ye 35 milyar lira tutarında kamu 
yatırımı yaptıklarını aktardı.

Denizli’ye, 4 bin 264 yeni derslik inşa 
ettiklerini, toplam 8 bin 104 kişi kapa-
siteli yükseköğrenim yurt binaları açtık-
larını, 53 spor tesisi kazandırdıklarını 
anlatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
devam etti: “İcraattan bahsediyorum. 
Laf değil, icraat. Bay Kemal sen ne an-
latacaksın Denizli’ye? Söyleyeceğin bir 
şey var mı? Şehrimizdeki ihtiyaç sahibi 
vatandaşlarımıza 3 milyar lira tutarın-
da kaynakla destek olduk. Sağlıkta 14’ü 
hastane olmak üzere 38 sağlık tesisini 
hizmete aldık. Yatak sayısı bin olan Şe-
hir Hastanemizin şu anda yapımı devam 
ediyor. Çevre ve Şehircilik’te TOKİ vası-
tasıyla 11 bin 649 konut inşa ettik. Şimdi 
de Denizli’de İlk Evim Projemizle 3 bin 
150 konut daha inşa edecek, İlk Arsam 
Projemizle 16 bin altyapılı arsa vere-
cek, İlk İşyerim Projemizle esnafımıza 
300 iş yeri yapacağız. Şehrimizde 5 bin 
960 riskli yapının kentsel dönüşümünü 
gerçekleştirdik. Daha önce hiç olmayan 
42 atık su arıtma tesisi yaparak belediye 
nüfusunun yüzde 90’ından fazlasına hiz-
met verir hâle getirdik.”

“AYDIN-DENİZLİ-
ANTALYA OTOYOLU’NU 

SENEYE TAMAMLIYORUZ”

Denizli’de altı millet bahçesi pro-
jesinin birinin tamamlandığını, üçü-
nün inşasının sürdüğünü, ikisiyle 
ilgili çalışmalara da yakında başlanaca-
ğını bildiren Erdoğan, “65 kilometreden 
devraldığımız bölünmüş yol uzunlu-
ğunu toplam 442 kilometreye çıkardık. 
Aydın-Denizli-Antalya Otoyolu’nu da 
inşallah seneye tamamlıyoruz. Ankara- 
İzmir Yüksek Hızlı Tren Projemiz kap-
samında planladığımız Selçuk-Ortaklar 
hattının yapımına yakında başlıyoruz. 
Yeni bir terminal binası yaparak Çardak 

“20 yıldır sadece eser ve hizmet siyaseti yaptık”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Denizli’de toplu açılış töreninde 

yaptığı konuşmada, “Biz 20 yıldır bu ülkede sadece eser ve hizmet 
siyaseti yaptık. Her şehrimiz gibi, Denizlimiz de bu eser ve hizmet 
siyasetinin en yakın şahididir” dedi.
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Министр информации и обществен-
ного развития Дархан Кыдырали со-
общил, что по итогам прошлого года в 
рамках выездных встреч министрами 
проведено 216 личных приемов, на ко-
торых рассмотрено 1 679 проблемных 
вопросов от 1 498 граждан. В резуль-
тате проведенной работы 1 241 (74%) 
вопрос решен, 438 находятся на ис-
полнении у госорганов.

В свою очередь министр нацио-
нальной экономики Алибек Куантыров 
отметил, что по итогам второго полуго-
дия 2022 года акимами проведено по-
рядка 19,8 тысячи встреч с гражданами, 
на которых поднято более 33,4 тысячи 
предложений и вопросов по жилищно-
коммунальной инфраструктуре, благо-
устройству и экологии, реконструкции 
дорог, строительству объектов соци-
альной инфраструктуры, земельным и 
другим темам. В результате местными 
исполнительными органами решено 
33,1 тысячи вопросов (99%).

С докладами об итогах встреч с на-
селением в регионах выступили акимы 
Алматинской области Марат Султан-
газиев и Атырауской области Серик 
Шапкенов.

Премьер-министр отметил, что наи-
более волнующие граждан вопросы ка-
саются сфер жилищно-коммунального 
хозяйства и строительства, сельского 
хозяйства и земельных отношений, а 
также ценообразования.

«Большая часть вопросов, озву-
ченных на встречах министров с на-
селением, решена на месте с участи-
ем местных исполнительных органов. 
Все нерешенные оперативно вопросы 
включены в планы действий госорга-
нов», – сказал Алихан Смаилов.

Глава Правительства добавил, что 
по некоторым из них необходимы зако-
нодательные изменения, дополнитель-
ное финансирование, межведомствен-
ное взаимодействие. В этой связи он 
отметил необходимость обеспечить 
своевременное решение проблемных 
вопросов граждан, включенных в дан-
ные планы.

Алихан Смаилов также обратил 
внимание, что руководители ряда ми-
нистерств провели встречи с широким 
анонсированием, хорошей организа-
цией и брифингами. При этом главы 
некоторых ведомств не провели 15 за-
планированных встреч.

«Никакие объяснения не принима-
ются. Все встречи надо проводить. Бо-
лее того, вовлекать и вице-министров. 
Это позволит принимать больше граж-
дан. Нам нужно открытое и живое об-

щение. Если мы строим «Слышащее 
государство», то такие мероприятия 
должны стать важным инструментом 
взаимодействия с населением», – 
подчеркнул он.

По словам премьер-министра, 
встречи акимов с гражданами сейчас 
проводятся в новом формате, что по-
зволяет охватить большее количество 
участников и проблемных тем в райо-
нах.

Согласно отчетам, решаемость во-
просов акимами составляет почти 99%. 
Самыми эффективными регионами 
по данному показателю являются Ак-
тюбинская и Костанайская области, а 
также город Алматы, аутсайдерами – 
Алматинская, Западно-Казахстанская 
и Атырауская области.

Вместе с тем Алихан Смаилов от-
метил, что анализ данных о работе 
информационной системы «е-Өтініш» 
дает несколько иную картину. Так, за 
2022 год через эту систему рассмотре-
но более 1,7 млн обращений. Из них 
82% приходится на местные исполни-
тельные органы.

«Во втором полугодии количество 
обращений в адрес акиматов увели-
чилось на 16%. Это говорит о том, что 
часть вопросов не была решена на 
местах, и люди вынуждены были обра-
щаться к системе «е-Өтініш». Лидера-
ми по количеству жалоб стали города 
Алматы и Астана, Карагандинская и 
Актюбинская области», – подчеркнул 
премьер-министр.

По его словам, наибольшая доля жа-
лоб касалась принятых административ-
ных актов, действий или бездействия 
госорганов по вопросам строительства, 
транспорта и коммуникаций, жилищно-
коммунального хозяйства и бытового 
обслуживания населения.

«Исходя из этого анализа, можно 
отметить, что акиматам необходимо 
повышать эффективность решения во-
просов на местах. Тогда мы увидим сни-
жение обращений через электронную 
систему», – сказал Алихан Смаилов.

В заключение глава Правительства 
поручил разработать карту проблем-
ных вопросов в разрезе каждого цен-
трального и местного исполнительного 
органа для их системного решения, 
ввести в практику регулярное проведе-
ние встреч с целевыми группами граж-
дан, а также шире освещать анонсы 
планируемых и результаты прошед-
ших мероприятий.

«Казахстанцы должны видеть пути 
решения даже самых сложных вопро-
сов», – заключил он.

«Объяснения не принимаются» – 
Смаилов отчитал министров из-за 

не проведенных с населением встреч
Итоги встреч министров и акимов с казахстанцами в 

2022 году рассмотрены на заседании Правительства под 
председательством премьер-министра РК Алихана Смаи-
лова.

Havalimanı’mızı büyüttük” dedi.
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Denizli’ye 

ayrıca 18 baraj, bir içme suyu tesisi, 75 
sulama tesisi, altı arazi toplulaştırma, 91 
taşkın koruma tesisi, 10 gölet, üç yer altı 
depolama tesisi ve 11 hidroelektrik sant-
rali tesisini inşa ettiklerini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, tamam-
ladıkları projelerle Denizli’de 881 bin 
dekar zirai araziyi sulamaya açtıklarını 
belirterek, yapımı devam eden dokuz te-
sisle, 95 bin dekar araziyi suyla buluştu-
racaklarını kaydetti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Çift çile-
rimize 3,5 milyar lira tutarında tarım-
sal destek verdik. Sanayi ve teknolojide 
Denizli Makine İhtisas Organize Sanayi 
Bölgesi’ni, bir teknopark, 15 araştırma 
geliştirme merkezi ve 12 tasarım merkezi 
kurduk. Denizlili iş insanlarımıza, yak-
laşık 4 milyar lira tutarında prim teşviki 
verdik” diye konuştu.

Denizli’nin 14 ilçesine de doğal gaz 
arzını sağladıklarını dile getiren Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: “Bu-
gün de şehrimize kazandırdığımız güncel 
bedeliyle 18 milyar lirayı bulan, 232 ayrı 

yatırımın resmî açılışını buradan ger-
çekleştireceğiz. Eğitimde, anaokulundan 
liseye, bilim merkezinden sınav merkezi-
ne, 25 ayrı yatırımı resmen hizmete açı-
yoruz. Pamukkale Üniversitemizin fizik 
tedavi hastanesi ve diğer yatırımlarının 
resmî açılışını da buradan yapıyoruz. 
Gençlik ve Spor Bakanlığımızın 2 bin 
796 kişilik Pamukkale Öğrenci Yurdu 
ile Buldan Gençlik Merkezi’ni hizmete 
alıyoruz. Sağlıkta, Merkez Halk Sağlığı 
Laboratuvarı ile aile sağlığı merkezle-
rinin açılışını yapıyoruz. Ulaştırmada, 
şehrimiz için önemli bir yatırım olan 3 
milyar 400 milyon liralık maliyetle ta-
mamladığımız Denizli Çevreyolu’nun 
14 kilometrelik ikinci etabı ile 2 bin 640 
metrelik Honaz Tüneli’ni hizmete açıyo-
ruz. Böylece günde 30 bin aracın geçtiği 
Denizli şehir içi trafiğine rahat bir nefes 
aldırıyoruz. Bu tür yatırımlarla yolculuk 
sürelerinin kısalması, konforun ve gü-
venliğin artması, Denizli’mizin sanayisi-
ne, ticaretine, turizmine önemli katkılar 
sağlayacaktır.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, TOKİ’nin 
yaptığı Kayaköy’deki 1173 konutu, 
50 dükkânı ve diğer altyapı yatırımla-
rını ayrıca Tilkilik’teki 118 konut ile 
İnceler’deki 158 konutu resmen hizmete 
açacaklarını belirtti.

İller Bankası’nın 2 milyar liraya ya-
kın finansmanıyla hayata geçirilen, ara-
larında Pamukkale Seyir Tepesi Şehir 
Ormanı’nın da olduğu 39 ayrı altyapı 
yatırımının resmî açılışını da yapacakla-
rını bildiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 

Devlet Su İşlerinin tamamladığı Buldan 
Aktaş Barajı ve sulamasını, Honaz Ova-
sı sulamasını, Tavas Kızılca Göleti’ni ve 
sulamasını, Denizli içme suyu arıtma te-
sisini ve diğer yatırımları bugün resmen 
hizmete aldıklarını aktardı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bugün alt-
yapısı tamamlanan yedi ilçemizin doğal 
gazını da resmen veriyoruz” dedi.

Büyükşehir belediyesinde tamamla-
nan ve açılışı yapılacak yatırımlara ilişkin 
de bilgi veren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Nihat Zeybekci Kongre ve Kültür Merke-
zi ile çok sayıda yol, asfaltlama, kaldırım, 
sosyal tesis, çevre düzenlemesi, spor tesi-
si, park, altyapı projesi ve diğer yatırımla-
rın açılışlarını yapacaklarını söyledi.

İlçe belediyelerince tamamlanan yatı-
rımlarının resmî açılışını da yapacakları-
nı dile getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
tüm yatırımların şehre hayırlı olmasını 
diledi, yatırımları Denizli’ye kazandıran 
bakanlıkları, kurumları, belediyeleri ve 
yüklenici firmaları da tebrik etti.

Alandakilerden, seçim sandığı önleri-
ne geldiğinde yapılanlara bakarak, “Dur-
mak yok yola devam” demelerini isteyen 

Erdoğan, “Tek millet, tek bayrak, tek va-
tan, tek devlet. Bir olacağız, iri olacağız, 
diri olacağız, kardeş olacağız. Hep birlikte 
Türkiye olacağız. Sağ olun, var olun. Ana 
kademe, kadın kolları, gençler durmak 
yok. Gümbür gümbür, sandığa koşaca-
ğız” diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan’a, Çardak 
Havalimanı’nda, Altaş Denizlispor Baş-
kanı Mehmet Uz tarafından “53” numa-
ralı “Recep Tayyip Erdoğan” yazılı forma 
hediye edildi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, alanda-
ki konuşmasının ardından Bozkurt ve 
Güney ilçelerinde yapımı tamamlanan 
TOKİ konutlarında hak sahibi ailelere 
anahtarları teslim etti, daha sonra hiz-
mete alınacak projelerin bulunduğu 
noktalara canlı bağlantı yaparak açılışları 
gerçekleştirdi.

Beraberindekilerle kurdele keserek, 
Denizli Çevre Yolu 2. Kısım ve Honaz 
Tüneli, TOKİ 1449 Konut, 50 Dükkân, 
Denizli İçme Suyu Arıtma Tesisi ile yapı-
mı tamamlanan diğer projeleri hizmete 
alan Cumhurbaşkanı Erdoğan, “hayırlı 
olsun” temennisinde bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, tören alanı-
na gelişi sırasında yol boyunca kendisine 
sevgi gösterisinde bulunan vatandaşları 
selamladı, çocuklara oyuncak dağıttı.

Denizli’deki programı kapsamında bir 
tekstil firmasını da ziyaret eden Cumhur-
başkanı Erdoğan, Nihat Zeybekci Kongre 
Merkezi’nde AK Parti Denizli Genişletil-
miş İl Danışma Meclisi Toplantısı’na ka-
tılarak bir konuşma gerçekleştirdi.
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Садир атамыз бен Халимат апа-
мыз бізге қарап күлімсіреп, тереңнен 
дем алып, өзінің өткен өмір жолымен 
таныстырды.  Садыр атамыз тарихқа 
үңіле отырып соғыс жылдарын еске 
алып өтті. «Тұрмыс жағдайымыз 
төмен болғанымен, бар ынтамыз-
бен оқып білім аламыз деп, енді ғана 
мектептің есігін ашып оқиын деген кез-
де 1944 жылы ата-бабаларымыздың 
ғасырлар бойы жиып терген мал-
мүліктерін тәркілеп, Гүржістанның 
Оңтүстігіндегі «Ахысқа» елімізден 
отбасымен бірге И.В.Сталиннің 
берген 2697 номерлі бұйрығына 
сәйкес жер аударылдық. Сол жылы 
қараша айының 14-15-не қараған 
түнде біздерді «Ахысқа» теміржол 
станциясына әкеліп, есік-терезесі 
сынған жүк вогонына жүктеп жолға 
шығарды. Жол бойы суықтан, ауру-
дан адамдардың қаза тапқандары та-
рихи шындық. Осылайша желтоқсан 
айында Қазақстан жеріне жеттік.  
Балалық шағымызда еңбек етіп, 
ауыл шаруашылықпен айналыстық. 
Оңтүстік Қазақстан облысы, Сайрам 
ауданы, Қызыл Октябрь колхозына 
орналастық». 

  Осы кезде атамыз көз жасына 
ерік бере өзінің өткен жылдарын еске 
алып, әңгімені «Жылдарым менің- 
жылдарым» деп өзінің өмір жолы-
нан сөз қозғады. 1947-1957 жылда-
ры Қызыл Октябрь мектебін күміс 
медалға бітіргеннен кейін 1957-1962 
жылдары Алматы зоотехникалық мал 
дәрігер институтының мал дәрігері 
мамандығы факультетін бітірдім, - 
деді.  

1962 жылдың 17 ақпан айында 
сүйген жары Гутаева Халиматпен от-
басын құрды. Қазіргі кезде 3 ұл, 2 қыз, 
олардан тараған немере, шөберелері 
бар. 

– Еңбек жолын ОҚО Түлкібас 
ауданы «Куйбышев» ауылында мал 
дәрігерлік учаскесінің меңгерушісі 
қызметін атқардым. 1964-1968 жылдар 
аралығында ОҚО ауыл басқарламасы 
басшысының бұйрығымен Сай-
рам ауданына қарасты «Фрун-
зе» кеңшарының бас мал дәрігері 
қызметіне тағайындалдым. 1968-
1980 жылдары облыстық ауыл 
шаруашылық басқармасының бұй-
рығымен облыстық эпизоот от-
рядына эпизоотолог, содан кейін 
сол отрядтың партия бастығы 
қызметінде болдым. Сол жылдары 
Шымкент қаласындағы жоғарғы оқу 
орнының тарих мамандығы бойын-
ша сырттай оқу бөлімін тамамдап, 
облыстық мал дәрігерлік зертхана-
сы мен мал дәрігері ғылыми зерт-
теу станциясының бастауыш партия 
ұйымының хатшысы болып қызмет 
атқардым. Одан кейін 1980 жыл-
дан Азербайджан Республикасының 
Хачмаз аудандық мал дәрігерлік 
станциясының бастығы қызметін 
атқардым. Ал 1989 жылы аудандық 
партия комитетінің бюро мүшесі бол-
дым. 1992 жылдан бастап Қазақстан 
Республикасы, Шымкент қаласы 
Қайтпас - 1 елді мекеніне келгеннен 
кейін зейнеткерлікке шығып, халыққа 
қызмет ету жолында мал дәрігерлік 
қызметімді ары қарай жалғастырдым. 

кейін 1953-1957 жылдары Ақмола 
зоотехникалық – малдәрігерлік тех-
никумын «үздік дипломға»  бітіріп, 
1957-1962 жылдары Алматы 
зоотехникалық – малдәрігерлік ин-
ститутына емтихансыз қабылдандым. 
Институтты да «үздік дипломға» 
бітіріп, 1962 жылы Садыр Хасанов-
пен отбасы құрдым. 1962-1965 жыл-
дары  бұрынғы ОҚО Түлкібас ауда-

нына қарасты Куйбышев атындағы 
кеңшарда бас малдәрігерінің орынба-
сары, емдеу – санитарлық пунктінің 
(ЕСП) және колхоздың басқармасына 
мүше болып, сонда қызмет істедім.

1964  жылы дүниежүзілік санитар-
лық–эпидемиологиялық семинарда 
дүние жүзі бойынша киіктің құтыру 
ауруын зертханада алғашқы бо-
лып анықтағаны үшін кітапқа ен-
ген. 1965-1969 жылдары Сайрам 
ауданының «Фрунзе» атындағы 
кеңшарында емдеу –санитарлық 
пунктінің меңгерушісі және дәріхана 
меңгерушісі қызметін атқардым.

1969-1980 жылдары ОҚО-ның 
малдәрігерлік зертханасында «Виру-
солог» бөлімінің меңгерушісі қызметін 
атқардым», деді Халимат апа.  

1980 жылы СССР Ауылша-
руашылығы Министрінің бұйрығымен 
жұбайы Хасанов Садырмен бірге 
Азербайджан ССР–і Хачмаз ауда-
нында бактериялогиялық бөлімнің 
меңгерушісі қызметін атқарған. 

1987 жылдан зейнеткерлікке 

шығып, көптеген орден, медаль және 
мақтау қағаздарымен марапатталған.

Садыр атамыздың 90 жылдығы 
мен Халимат апамыздың 86 жас  
және  олардың отбасы құрғанына 60 
жылдық мерейлі тойларымен шын 
жүректен құттықтаймыз!

Халимат апамызбен бірге, өмір 
жолыңызда еңбексүйгіштік, қоғамдық 
белсенділікпен ерекшеленіп, нағыз 

азаматтық қасиеттерге ие ірі тұлға 
ретінде халқымыздың игілігіне 
бөленіп, қызметтің ең қызықты да 
қиын салаларын атқарып отырған 
абырой - беделіңізді атап өтпей ке-
туге болмас.  Бұл туралы жоғарыда 
айтылған барлық еңбек жолыңызда 
айқын бейнеленеді. 

Бұл жылдар сіздің қоғамдық және 
жемісті еңбегіңіздің нағыз кемеліне 
келген кезеңі болды. Туған елге де-
ген сүйіспеншілік арқылы парасат-
ты да рухы биік ізбасарларыңызды 
тәрбиелеу жолында дарынды 
ұйымдастырушы қырынан көрініп 
келесіз. Қоғам игілігіне бағыттап 
отырған ерен еңбектеріңіздің еліміздің 
нығаюына қосқан өзіндік үлесі бар. 

Осынау игілікті істе қанатыңыз тал-
масын, қажыр - қайратыңыз қашан да 
арта бергей!

Садир ата, Халимат апа, 
мерейтойларыңыз құтты болсын!  

 Құрбанов Ағапаша Гулалиұлы,
филология ғылымдарының 

кандидаты, доцент

ОЛАР  БІЗДІҢ  МАҚТАНЫШЫМЫЗ

1995 жылдан бастап Қазақстан Рес-
публикасы бойынша этномәдени 
орталықтары құрылғаннан кейін, 
осы аталған орталық жұмысына 
белсене қатысып, Республика бой-
ынша шығарылатын «Ахысқа» 
газетінің Оңтүстік Қазақстан бой-
ынша аумақтық тілшісі қызметін 
атқардым.

 Еңбек ету жолдарымда бірнеше 
орден медалдармен және мақтау 
қағаздарымен марапатталдым, - деп 
өз марапаттарын көрсете бастады. 
Сөз соңында Садыр атамыз еңбек ту-
ралы өз ойын ортаға салды.

Сонымен кез-келген адамның 
өмірі еңбексіз мүмкін емес, еңбек 
барлығын жасайды, адамның матери-
алдық және рухани қажеттіліктерін 
қамтамасыз етеді. 

Хасанова (Гутаева) Халимат 
Билалқызы 1987 жылдың желтоқсан 

айында Кабарда-Балкария АССР – 
ның Советский ауданының Жоғары 
Балкария елді мекенінде дүниеге 
келген. 1944 жылы наурыз айын-
да 7 жасында И.В.Сталиннің фар-
манына сәйкес Балкарлар да жер 
аударылған. Халимат апамыздың от-
басы Қарағанды облысы, Осакаров 
ауданының 19 партсъезд совхозының 
Ералы селосына орналасқан. Басқа 
жер аударылған халықтар сияқты 
өмірдің қиын қыспағына тап бо-
лып, төзбес азапқа, озбырлық пен 
зұлымдықтарға душар болғанын қазіргі 
кезде еске түсірсе денесі түршігетінін 
айтып қалды Халимат анамыз.

Бірақ, қазақ елінде қандасымыз 
қазақ халқының көмегімен осы 
көрсетілген ойлы – қырлы өмір 
жолдарын ойдағыдай өте білген. 
Қазіргі жасөспірімдерге, келешек 
ұрпақтарымызға үлгі-өнеге болсын 
деп анамыз өзінің өмір жолдары тура-
лы былай деді: «1946-1947 жылда-
ры «Озерное» 7 жылдық мектебінде 
оқып, 7 сыныпты бітіргеннен 

Мен халқымыздың көрнекті 
қайраткері тарихшы, жазушы, 
бірнеше кітаптардың авторы, 
халыққа үлгі өнеге боларлықтай 
еңбек еткен Садыр атамыздың 
90 жылдығы мен Халимат 
апамыздың 86 жас  және  олардың 
отбасы құрғанына 60 жылдық 
мерейлі тойларымен құттықтап, 
тарих қойнауынын әңгіме құрып,  
шер тартып барып қайттым. 
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ҚР Ақпарат және қоғамдық даму 
министрлігі форумды журналистік 
материалдарды жазудың жанрлық 
түрлері мен стилистикасы, дәстүрлі 
және жаңа медиа, аймақтық БАҚ-ты 
дамыту, конвергентті журналисти-
ка, басылымдардың сапасын арт-
тыру және аудиториясын кеңейту, 
журналистің ықпалы мен мәртебесі, 
газеттегі жарнама және монетизация 
әдістері, газет тарату және жеткізу, 
балалар контентін қалыптастыру 
мәселелерін кеңінен талқылау мақ-
сатында ұйымдастырған. Жылдар 
бойы қордаланып қалған түйткілді 
жайттарды ортаға салып, шешу жол-
дарын қарастыруды көздеген. 

Бүгінде елімізде билік пен бұқараны 
байланыстырып, арадағы алтын кө-
пірге айналып отырған 5 мыңнан 
аса БАҚ тіркелген екен. Оның басым 
бөлігін баспа басылымдары құрап 
отыр. Форумға арнайы келіп қатысқан 
ҚР Премьер-министрінің орынбасары 
Алтай Көлгінов алғы сөзінде өңірлік 
БАҚ-ты дамыту тетіктерін қарастыру 
үшін бұл жиынның маңызды екендігін 
атап өтті. 

– Жаһандық ақпараттар ағымында 
баспа БАҚ-ның алар орны ерекше. 
Баспасөз басылымдары тарихымыз 

бен мәдениетімізді, рухани ұлттық 
құндылықтарымызды ұрпақтан ұр-
паққа жеткізуші негізгі ақпарат құралы 
болып отырғаны сөзсіз. Алаш ары-
сы Ахмет Байтұрсынұлының «Газет 
- халықтың көзі, құлағы, һәм тілі», 
деген даналық сөзі әлі күнге дейін 
өзектілігін жоғалтқан жоқ. Оған дәлел 
ретінде баспасөз басылымдарының 
жыл санап көбейіп келе жатқандығын 
айтуымызға болады. Егер 2016 жылы 
Қазақстанда екі мыңға жуық БАҚ 
тіркелген болса, бүгінде 5 мыңнан 
асты. Оның 70 пайызға жуығы бас-
па басылымдары екені белгілі. Бұл 
– медиа саласының қарқынды 
даму әлеуетінің ұлғайғаны мен 
болашағының зор екендігінің тағы 
бір дәлелі, - дей келе Алтай Көлгінов   
отандық медианың әлеуетін бұдан да 
арттыру үшін алдымызда ауқымды 
міндеттердің тұрғандығын атап өтті.

– Мемлекет басшысы сайлау-
алды бағдарламасында еліміздегі 
ақпараттық саясатты, жастар саяса-
тын, азаматтық қоғаммен байланыс 
тетіктерін жетілдіру бойынша нақты 
тапсырмалар беріп, міндеттер қойды. 
Осы тұрғыда өңірлік БАҚ мәселелерін, 
атап айтқанда, оқырмандар саны мен 
басылым таралымын қайта көбейту, 

қаржыландыру және техникалық жа-
ңарту, уақытылы жеткізу мен жергілікті 
БАҚ ахуалын жақсарту бағытында 
министрлік және жергілікті атқарушы 
органдармен бірге тиімді әрі нақты 
шешу жолдарын пысықтау қажет 
деп есептейміз», - деді Премьер-
министрдің орынбасары.

Форум аясында  ҚР Ақпарат 
және қоғамдық даму министрі Дар-
хан Қыдырәлі цифрлық технология-
лардың адамзаттың ақпарат тұтыну 
әдеттерін түбегейлі өзгерткендігін 
алға тартты. Бүгінде газет-журналдар 
таралымының төмендеп, оқырман-
дардың ақпаратты интернеттік ре-
сурстардан алатынын, соның сал-
дарынан көптеген басылымдардың 
өз жұмысын тоқтатуға немесе тираж 
санын күрт азайтуға мәжбүр болып 
отырғанын еске салды. Ал кейбір БАҚ-
тар түрлі себептермен жекешеленіп 
те кеткен. Мысалы, аудандарда 159 
газет жекеге өткен. Бірақ, министрлік 
өңірлік басылымдарды жекеменшік 
немесе мемлекеттік деп бөлмей, 
барлығына бірдей қолдау көрсетуге 
әзір екендігін айтты. Сөз арасында 
министр аймақтық БАҚ-қа қатысты 
біршама іргелі жобалардың бар 
екендігін алға тартты. Сондай-ақ, 
журналистердің құқықтық мәртебесін 
көтеріп, әлеуметтік жағдайын жақсарту 
мақсатында «Масс-медиа туралы» 
Заң қабылдау көзделіп отырғанына 
тоқталды. 

 – Халықаралық тәжірибелерді 
ескере отырып әзірленген жаңа заң 
таяуда жұртшылықтың талқылауына 
шығарылды, ол кеңінен талқылануда. 
Бұл заң жобасы кәсіби журналистің 
қоғамдағы орнын айқындап, әлеуетін 
көтереді деп есептейміз. Сонымен 
бірге «Ақпаратқа қол жеткізу тура-
лы» заңға түзетулер әзірленуде. 
Ұсынылған өзгерістер азаматтардың 
ақпаратқа қол жеткізу құқын заңсыз 
шектеген мемлекеттік органдардың 
жауапкершілігін күшейтеді. Екіншіден, 
ақпараттық доктрина талқылаудан 
өтті. Сондай-ақ ақпарат саласын 
дамытудың 2023-2033 жылдарға 
арналған Тұжырымдамасын дайын-
дауға кірістік», - деді министр.  Сондай-
ақ, аймақтағы басылымдарды қар-
жыландыру тетігі мен ережелері 
қайта қарастырылып жатқаны да 
белгілі болды. 

– БАҚ-қа берілетін мемлекеттік 
тапсырыстың талаптарын жеңілдетуге 
мүдделіміз. Атап айтқанда, жергілікті 
БАҚ-ты қолдау тарифтері 2019 
жылдан бері өзгермегені белгілі. 

Соған байланысты біз тарифтерді 
ұлғайтуды жоспарлап отырмыз. Бұл 
шаралар жобалық тәсілде өңірлік 
мемлекеттік ақпараттық тапсы-
рысты қалыптастыруға мүмкіндік 
береді. Сондай-ақ жергілікті БАҚ-қа 
жаңа серпін беріп, оң әсер етеді де-
ген үміттеміз. Басылымдарды та-
рату төңірегінде түйткілді түйіндер 
бар екенін білеміз. Министрлік 
«Қазпошта» акционерлік қоғамымен 
баспа басылымдарын уақтылы 
жеткізу, жазылуға оңтайлы жағдай 
жасау туралы меморандумға қол 
қойды», - деді Дархан Қыдырәлі.

Сонымен бірге министр өңірлік 
басылымдардың сайттарын жасау 
және қолдау, әлеуметтік желілерді 
тиімді пайдалану бойынша әдістемелік 
көмек көрсетілетінін, «Масс-медиа 
туралы» жаңа заң аясында басылым-
дардан қосымша құн салығы алынып 
тастау қарастырылып жатқанын айт-
ты.

Екі күнге созылған дискус-
сия алаңында отандық медиа 
саласының сарапшылары, өңірлік 
басылым басшылары, бас редак-
торлар, журналистер, редакция 
қызметкерлері түйткілді мәселелерді 
шешу жолдарын жан-жақты талдап, 
тығырықтан шығу жолын сөз етті. 
Осы орайда Астанадағы  «Ахыска» 
этномәдени орталығы филиалының 
басшысы, «Қазақ газеттері» ЖШС 
директорының орынбасары Әскер 
Пириев өз ойымен бөлісті. «Өткен 
жылдың аяғында 12 басылымның ба-
сын біріктірген «Қазақ газеттері» 
ЖШС құрылған болатын. Бұл – 
мерзімді басылымдардың жұмысын 
оңтайландыру үшін жасалды. Айта 
кету керек, интернет шыққалы га-
зеттер қиналып қалды. Бірақ бір 
ақиқат бар, әлеуметтік желі арқылы 
оқылған жаңалықтар ұмытылып 
қалады, ал кітаптан, газеттен 
оқыған дүние салмақты болады, 
есте қалады.  Сондықтан, бәсекеге 
қабілетті қоғам дайындау үшін оқу 
мәдениетін жаңғыртуымыз керек», 
- деді. 

Форумға еліміздің әр өңірінен 
жиналған делегаттар «Жаңа жағ-
дайдағы баспа БАҚ», «Баспа ісі 
– шындықтың күші» сынды тақы-
рыптарда өткен сессияларға, 
мастер-кластарға, тағылымды тал-
қыларға қатысты. Екі күн бойы 
ұйымдастырылған шара аясын-
да аймақтардағы мерзімді басы-
лымдарға қатысты мәселенің шаш 
етектен екендігі айтылды. Басылым 
басшыларының мұң-мұқтажы мен 
ұсыныстарын тыңдаған құзырлы 
министрлік жылдар бойы қордаланған 
мәселелерді шешуді біртіндеп қолға 
алатындарын айтты. 

Айна ТӨЛЕУТАЕВА 

 

Астанада алғаш рет өңірлік мерзімді 
басылымдардың форумы өтті

Екі күнге созылған форум аясында өңірлік баспа 
басылымдарының жұмыс деңгейін арттыру мәселелері 
талқыланды. Жиынға еліміздің әр өңірінен келген 200-
ден астам делегат қатысып, қордаланған мәселелер 
төңірегінде өз ойларын ортаға салды. 

8

3 февраля  20238 №  5
Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Sineler gülle-gülle
Kan ahir dönür güle
Karanfiller ağlıyor
Düşmana güle güle
Ağla karanfil ağla

Karanfiller koşadı
İkisi baş-başadı
Sizden kalan günleri
Karanfiller yaşadı
Ağla karanfil ağla

Karanfil şehit kanı
Ağla karanfil ağla
Ağla inlet meydanı
Ağla karanfil ağla

Cavanlara kıydılar
Tanklar altta koydular
Kanın içip doydular
Ağla karanfil ağla

Her şehide bir düzüm
Abşeron kan denizim
Sen benim ağlar gözüm
Ağla karanfil ağla

Uzak menzil acı yol
Yoldu, yol alacı yol
Şehidlere bacı ol 
Ağla karanfil ağla

Kerbela kan çöllere
Puç olan gençlere
Nazenin incilere
Ağla karanfil ağla

Behti asılan kıza
Hüneri aslan kıza
Toyus yas olan kıza
Ağla karanfil ağla

Ağla ürek boşalsın
Ünün köye baş alsın
Ağla dağlar yumuşasın
Ağla karanfil ağla

Bu teklenmiş şiirlere
Bu arhasız erlere
Bu talesiz narelere
Ağla karanfil ağla

Bu günahsız kanlara
Bu didilmiş canlara
Bu cansız canavarlara
Ağla karanfil ağla
Bu bedensiz kollara
Bu uçunan yollara
Bu yiyesiz kullara
Ağla karanfil ağla

Bu sengimez ağrıya
Bu kan sızan sargıya

Bu Allahsız gurbuya
Ağla karanfil ağla

Bu kara yazılara
Bu körpe kuzulara
Kuruyan arzulara
Ağla karanfil ağla

Hayra şer üstün geldi
İniltili ün geldi
Ağlamalı gün geldi
Ağla karanfil ağla

Azerbaycan'ın çok ünlü şairi, Mem-
med Аslan'ın bu şiiri 33 yıl önce yazıl-
mıştır. Tam 33 yıldır karanfil ağlıyor. 

Aslında Sovyetler Birliği'nin, reji-
minin Azerbaycan'a ve onun Başkenti 
Bakü'ye silahlı hücumuydu. Ve bugün 
bir nevi Azerbaycan'da diriliş günüdür. 
Büyük imperyaya karşı Azerbaycan 
Türklerinin mücadelesiydi.  Bağımsız-
lığa giden yolun başlangıcıydı. Bu sa-

AĞLA KARANFİL AĞLA

20 Ocak’ta DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov 
liderliğinde, dünyanın 9 ülkesinden gelen temsilcilerimiz 

şehitler anıtını ziyaret ettiler 
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dece Azerbaycan'ın değil bundan sonra 
Sovyetler'e dahil olan Cumhuriyetlerin 
de bağımsızlık yolunda intibahı sayıla-
bilir. Niceki böyle de oldu. Yüzlerce şe-
hit kanı yerde kalmadı ve bu zulümkar  
zalim rejim çöktü.

Azerbaycan Türkleri bunu hiç 
unutmadı ve unutmayacak. Her yıl 20 
Ocak'ta milyonlarca insanın bu şehitli-
ğe akışı bunun ispatıdır. 

Azerbaycan Türkleri'ni hiçbir za-
man kendinden ayırmayan Ahıska 
Türkleri de, her zaman Azerbaycan'ın 
Azerbaycan Halkının Cumhurbaşkanı 
İlham Aliyev'in yanında olmuştur ve 
olacaktır. Nasıl ki; bu 20 Ocak'ta olduğu 
gibi. Yine de DATÜB Başkanı Ziyatdin 
Kassanov'un liderliğinde dünyanın 9 
ülkesinden gelmiş temsilcilerimiz, şe-
hitlerimizin mezarını ziyaret etti ve çi-
çek demetleri bıraktı. 

Şehitler Anıtının önünde bizi kar-
şılayan Ahıskalıların problemini her 
zaman dile getiren Azerbaycan Milli 
Meclisinin Milletvekili ve Kültür Ko-
misyonu Başkanı Ganire Paşayeva son-
suz teşekkürlerimizi sunuyoruz. 

20'den fazla TV ve radyo kanallarının 
önünde, demeç veren sayın Milletveki-
limiz hem 20 Ocakla ilgili hem de aynı 
zamanda Ahıskalılar'ın Azerbaycan'a 
gelişini böyle söyledi: ‘’Bilirsiniz bu 
günleri ben sadece Azerbaycan'da yaşa-
yan soydaşlarımız değil tüm soydaşları-
mızın yüreği her zaman olduğu gibi bu-
gün de Azerbaycan ile atıyor. Ve onlar 
da yaşadıkları her yerde dünyaya hay-
kırıyorlar. 20 Ocak faciasının yıldönü-
münde DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov'un 9 temsilcisi Azerbaycan'a 

geldiler. Dünyanın her yerindeki 
Azerbaycan'daki Azerbaycanlılar gibi 
bize destek verdiler. Ahıska Türkleri de 
yanımızda oldular. Şehit oldular gazi 
oldular. Dünyanın her yerinde sesimizi 
duyurdular. Dosta kardeşlere birliğin 
mesajıdır. Başkumandanımız gittiği her 
yerde Semerkant'ta da söyledi. Düşma-
na da çok önemli bir mesajdır. Bizim 
sevincimiz de acımız da birdir. Nice 
ki muharebe zaferine birlikte sevindik. 
Bizim bundan sonra daha büyük hedef-
lerimizi var. Bütün bu meselelerin ar-
dında duracağız. Biz de Azerbaycan'ın 
yanındayız diyorlar. Ziyatdin Bey başta 
olmak üzere teşekkür ediyorum. Ziyat-
din Bey 44 günlük Karabağ Savaşında 
da Azerbaycan'a geldi. Savaş bölgesini 
ziyaret etti. Maddi yardımlarını yaptı. 
Dünyanın 9 ülkesindeki temsilcileriyle 
yazılar yayınladı. 80'den çok Şehit ai-
lemize maddi ve manevi destek verdi.  
Ben size şunu söylemek istiyorum: Ben 
20 Ocak’ta 2 atamın saçlarının beyaz-
ladığına şahit oldum. İnsanlar çok ağır 
haberler aldılar. Otobüsten ateş açtılar, 
insanların canını aldılar. Çok dehşetli 
bir katliamdı. Ama tabi bütün halkımız 
Başkumandanımız liderliğinde Sovyet 
rejiminin cinayetini dünyaya duyurdu. 
Hiç kimse malumatları alamıyordu. 
Milli liderimiz hayatı pahasına büyük 
cesaret gösterdi. Bilirsiniz Sovyet reji-
minin tamamıyla zayıfl aması Azerbay-
canla başladı. Ne kadar personelimiz o 
günlerde o dehşetleri yaşadı. Binlerce 
insanımız şehitlerimizi çiğinlerine aldı-
lar. Halk unutmamıştır. Şehitlerimizin 
kanı yerde kalmadı. Halkımız hakkını 
geri aldı. 20 Ocak katliamında halkı-

mızın duruşu dünyada örnek göste-
rildi. Bize her taraft an emir verilmişti. 
Korkutun dediler ama halkımız fera-
setiyle buna engel oldu. 1988’de tüm 
soydaşlarımız göç ettiler. Sovyet rejimi 
Ermenistan’a destek verdi sonrasında. 
Işık gördükleri evlerin önüne gülleler 
atıldı. Pencerelerden insanlarımızı vur-

dular. Ona göre ben düşünüyorum ki 
dünyanın her yerindeki soydaşlarımız 
bu gerçekleri yaymalıdır.’’

Daha sonra söz alan DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov 
Azerbaycan'a ziyaretlerini böyle açık-
ladı: 

‘’Biz Ahıska Türkleri olarak sürgün 
edilen bir toplumuz. 9 ülkede yaşayan 
temsilcilerimizle Azerbaycan2a geldik. 
Günün önemini tüm dünyaya anlatmak 
istedik. Azerbaycan’ın kaderi Ahıska 
Türklerinin kaderidir. Bugün Azerbay-
can halkı Sovyet rejiminde olan halklar 

içerisinde ilk ayaklanan halktır. Allah 
şehitlerimize rahmet eylesin. Biz bugün 
Azerbaycan’a anmak için geldik. Gu-
rurla geldik. 2. Karabağ Savaşı’nda özel-
likle Ahıskalılar olarak 9 şehit verdik. 
Azerbaycan milleti bizim milletimizdir. 
Ulu önderimiz Haydar Aliyev 20. Asrın 
en büyük lideridir. Bugün Azerbaycan 

halkı ve ordusunun ne kadar güçlü ol-
duğunu görüyoruz.’’

Azerbaycan halkının gururu ve 1. 
Karabağ savaşının milli kahramanı İs-
kender Aznavurov'un (Topçu İsken-
der) eşi, Gülhanım Aznavur teşekkürle-
rini bildirerek bu ziyaretin çok anlamlı 
olduğunu dile getirdi. 

Böylece şehitliğe doğru yol aldık. 
Mezaralara bıraktığımız karanfillerdeki 
gözyaşlarını görmemek mümkün de-
ğildi. Ettiğimiz dualar, bu anıttaki Türk 
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şehitliği mezarlığında ve milli kahrama-
nımız İskender Aznavur'un mezarında 
da devam etti. 

Daha sonra, ziyaretimiz Ulu Ön-
der Haydar Aliyev'in, Azerbaycan'ın 
ünlü şairleri Samet Vurgun'un, 
Vahapzade'nin ve Zelihan Yakup'un 
mezarlarını ziyaret etmekle devam etti. 
Ulu şairimiz Zelihan Yagub'un oğlu 
Behlül Yagub da bizimleydi. Mezarı 
önünde  konuşma yapan Genel Başka-
nımız Ziyatdin Kassanov'un ulu şairi-
mizin yazdığı 

Ezel ahır dünya bizim olacak!
Ezel ahır dünya Türk'ün olacak! 

mısrasıyla başlarken, şairimizin 
ne kadar Ahıskalıları sevdiğini, onun 
en yakın dostu olduğunu ve bugün 

de onun oğlu Behlül ile bu dostluğun 
devam ettiğini, dile getirerek bundan 
sonra da ulu şairimizin şiirlerinin yıllar 
boyu yaşayacağını söyledi. 

Daha sonra söz alan Behlül Yagub, 
bu ziyaret için Genel Başkanımıza ve 
ülke temsilcilerimize teşekkür ederek, 
bu mısraları dile getirdi:

Men yerin altından çıktım
Men yerin üstünden geldim
Bir ucu göğe bağlı
İlahi sesden geldim

Ruhum hayal mayadan
Mayam nurdan ziyadan
Dağdan daştan kayadan
Demirden misden geldim

Haray sazı ün sazı
Ömür sazı gün sazı
Sinemde türkün sazı
Dilimde destan geldim

Menem hakkın aşığı
Söz hakkın yaraşığı
Eşgim Allah ışığı
Hak adlı dosttan geldim

Gözüm nemin yuvası
Gönlüm gamın yuvası
Can sitemin yuvası
Elemden yasdan geldim

Suya döndüm içildim
Yola döndüm geçildim
Güle döndüm açıldım
Oldum Gülistan geldim

Bulutlardan üzüldüm
Çiçeklere düşüldüm
Fuzuliden süzüldüm
Aktım Yunusdan geldim

Şehitlik anıtı ziyaretinden sonra, 
herkes çok duygulu idi ve gözler yaşar-
mıştı. Ama herkesin içinde de bir gurur 
vardı. Bu gurur şehitlerin kanının yerde 
kalmamasıydı. Ve 44 günlük 2. Karabağ 
Savaşı'nda Azerbaycan askerinin parlak 
zaferi içimizde bir gurur uyandırdı. İs-
ter 1. Karabağ Savaşı'nda 100'e yakın 

şehit veren Ahıskalılar, isterse de 2. Ka-
rabağ Savaşı'nda 9 şehidi olan Ahıska-
lıların bu vatanı ne kadar sevdiklerinin 
bir destanıdır...

Bir gün sonra, milletvekilimiz Ga-
nire Paşayeva Genel Başkanımızı ve 
bütün ülke temsilcilerini ofisine davet 
ederek, Azerbaycan misafirperverliğini 
gösterdi. El yapımı olan bir halı hediye 
ederek, Azerbaycan hatıramızı süsle-
di...

Biz her zamn Ahıskalılar olarak, 
Azerbaycan'ın yanında olduk. Nasıl ki 
1989'da Fergana Olaylarından sonra 
Azerbaycan Ahıskalılara kucak açan tek 
ülkeydi. Ve bugün gururla diyebiliriz, en 
çok eğitimli ve devlet işlerinde çalışan 
Ahıskalılar da bugün Azerbaycan'dadır. 
Can Azerbaycan'ın sevinci sevincimiz, 
kederi kederimizdir. 

Azerbaycan’a yolumuz her zaman 
açıktır ve güneşlidir…

Ulu şairimiz Samet Vurgun’un 
yazdığı gibi;

El bilir ki, sen menimsen
Yurdum yuvam meskenimsen
Ayrılır mı gönül candan
Azerbaycan Azerbaycan! 
Zaferlerin bol olsun Azerbaycan! 
Karabağ Azerbaycan’dır! 
Allah bütün şehitlerimize rahmet 

eylesin!

Ulu şairimiz Mithat Cemal Kuntay 
nasıl demiş:

Bayrakları bayrak yapan   
  üstündeki kandır

Toprak eğer uğrunda ölen   
  varsa vatandır

Rövşen Memmedoğlu 
Ahıska Gazetesi Baş Editörü 
                                         Emin 

Yıldırım – DATÜB Akdeniz Medya 
Sorumlusu 

Уполномоченный по 
правам человека в Ка-
захстане приказом от 20 
января 2023 года утвердил 
Правила рассмотрения 
жалоб.

Согласно правилам упол-
номоченный и его предста-
вители в областях, городах 
республиканского значения, 
столице в пределах своей 
компетенции рассматривают 
жалобы заявителей, подан-
ные лично или через пред-
ставителей.

Также для защиты прав 
гражданина и с его письмен-
ного согласия к уполномо-
ченному или к его предста-
вителю могут обращаться 
общественные объединения.

«Жалоба должна содер-
жать сведения о фамилии, 

имени, отчестве и месте жи-
тельства или работе заяви-
теля, изложение существа 
решений или действий (без-
действия) нарушивших или 
нарушающих, по мнению 
заявителя, его права и сво-
боды. К жалобе прилагаются 
документы и другие матери-
алы, подтверждающие дово-
ды заявителя.

Срок рассмотрения – 15 
рабочих дней», – уточняет-
ся в сообщении.

Устный прием жалоб (лич-
ный прием) проводится по 
предварительной записи со-
гласно утвержденному гра-
фику. При этом может быть 
принято решение о приеме 
заявителей без предвари-
тельной записи.

Уполномоченный и его 
представители имеют воз-

можность беспрепятственно 
посещать и общаться с ли-
цами, находящимися в ор-
ганизациях и учреждениях, 
оказывающих специальные 
социальные услуги, обе-
спечивающих временную 
изоляцию от общества или 
предназначенных для испол-
нения наказания.

«С такими лицами беседа 
проводится без свидетелей, 
лично или при необходимо-
сти через переводчика, а так-
же с любым другим лицом, 
которое может предоставить 
соответствующую информа-
цию.

Проведение бесед с ис-
пользованием аудиозаписи, 
фото- и видеосъемок осу-
ществляется с согласия лиц, 
находящихся в соответству-
ющих организациях и учреж-
дениях. Прослушивание и 
аудиозапись бесед уполно-
моченного иными лицами за-
прещены.

Вместе с тем с согласия 
заявителя прием может осу-
ществляться посредством 
видеоконференцсвязи», – 
детализировали в аппарате 
омбудсмена.

Приказ вводится в дей-
ствие с 10 февраля 2023 
года.

Полторы тысячи доз наркотиков 
изъяли у закладчицы в Астане

Женщина арестована, ведутся поиски 
соучастников. Сотрудники управления по 
противодействию наркопреступности ДП 
Астаны задержали по улице Момышулы 33-
летнюю женщину.

Установлено, что она реализовывала свой «товар» 
бесконтактным способом, путем закладок, которые остав-
ляла в людных местах. Из тайников полицейские изъяли 
закладки с наркотиками.

При личном обыске у женщины было обнаружено 45 
свертков с наркотическим средством. В ходе обыска по 
месту жительства у нее изъяли полиэтиленовые пакеты 
с содержимым веществом аналогичного происхождения и 
весы с наслоением.

Общий вес изъятого мефедрона составил более 730 
гр, что соответствует 1 500 разовым дозам, отметили в 
полиции.

По данному факту возбуждено уголовное дело. Подо-
зреваемая водворена в ИВС.

 Проводятся мероприятия по установлению и задержа-
нию соучастников, добавили в ДП.

Правила рассмотрения жалоб 
омбудсменом утвердили в Казахстане
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Те, что пишут не для славы,
желают признания, 
что хорошо написали, 
а те, что читают их, 
— похвалы за то, что прочли.

Блез Паскаль

Стихотворения, написанные Джан-
полатом Исмаиловым, человеком, 
которого пока еще нельзя назвать ве-
ликим поэтом. Но своим творчеством 
он умеет проникать  в  сердца и души 
людей, зажигая в них нетающую све-
чу надежды, пробуждающую неугаси-
мую веру в добро, справедливость и 
человечность. Стихи о признаниях в 
любви и уважения к Родине, матери, 
к истории своих предков. 

 Исмаилов Джанполат родился 
в 1962 году в городе Талгар Алма-
тинской области в семье Лямьяза и 
Гульназ Исмаиловых. В 1980 году он 
окончил среднюю школу № 1 города 
Талгар. В том же году поступил в Тал-
гарский техникум механизации и сель-
ского хозяйства. Окончил техникум по 
специальности «техник-механик». В 
семье Исмаиловых воспитывалось 
четверо детей. Отец - Лямьяз Исмаи-
лов ушел из жизни очень рано, в воз-
расте 35 лет, когда Джанполату было 
8 лет. Мама - Гульназ Исмаилова, по-
сле смерти мужа одна воспитывала 
четверых детей, став для них и отцом, 
и матерью. На протяжении 45 лет 
проработала в  колхозе «Алма-Ата», 
была передовиком производства. 
Маме Исмаиловых было очень труд-
но поднимать одной своих детей, но 
все-таки всем детям она дала хоро-
шее образование. Мама Исмаилова 
Джанполата ушла из жизни в возрасте 
76 лет. Свое  первое  стихотворение 
Джанполат Исмаилов написал в воз-

расте 50 лет. В общей сложности им 
написано более 15 стихотворений.

Всякое пережитое страдание, 
осмысленное и прошедшее через 
душу народа, превращается в его 
духовный опыт. Турецкому народу 
хотели дать почувствовать его мало-
численность, за сутки лишив  Родины. 
Женщин, детей, стариков  погрузили 
в вагоны для перевозки скота. Тысячи 
умерли в пути, так и не добравшись 
до конечного пункта депортации. Пе-
реселение оставило огромный след в 
памяти турецкого народа, и очевидцы  
до сих пор не могут забыть все пере-
житое. На их глазах выступают слезы, 
когда они  вспоминают события тех 
лет, когда мужская половина турец-
кого населения находилась на фрон-
те, защищала страну от фашистов, а 
женщины, старики и дети были высе-
лены в степи Средней Азии. В своих 
стихотворениях: «Ахыска»,  «Воспо-
минание Ахыска», «Jan Ah�ska» Ис-
маилов Джанполат описывает боль 
утраты, горечь потерь, связанных с 
тем страшным временем. В исполне-
нии  ученицы 10 «В» класса Замиры 
Исахановой, прозвучало стихотворе-
ние «Родина в сердце моем». «Роди-
на… Мы ей обязаны нашими силами,  
вдохновением и радостями», - гово-
рил великий русский поэт Александр 
Блок. Родина – это земля, на которой 
родился и вырос человек. Как не бы-

вает птиц без неба, гор без вершины, 
так и не бывает человека без Роди-
ны. Для всех нас, Казахстан – наша 
Родина, и нам нужно знать историю 
своей страны, помнить о ее корнях, 
так как любое дерево крепко своими 
корнями, как бы свободно не прости-
рались его ветви. Казахстан, стал для 
многих людей родным домом, в том 
числе и для турок-ахыска.

В исполнении ученицы 10 «В» 
класса Зейнеп Юнусовой и  учени-
ка 9 «С» класса Мухаммадали Уль-
фанова прозвучали стихотворения 
«Мой Казахстан» и «Независимый 
Казахстан». В этих стихах  Джампо-
лат Лямьязович описывает свою лю-
бовь  к Родине. С первых дней Вели-
кой Отечественной войны около 48 
тысяч представителей турок-ахыска 
отправились на фронт сражаться с 
общим для всех народов страны вра-
гом, гитлеровской Германией. Турки-
ахыска мужественно сражались на 
передовой, отдавая свои жизни 
ради защиты Родины. Известны 
имена турок-ахыска — защитников 
легендарной Брестской крепости. 
В годы войны восемь турок-ахыска 
были удостоены звания «Герой Со-
ветского Союза». Трое стали пол-
ными кавалерами Орденов Славы. 
Этим военным событиям Джанпо-
лат Лямьязович посвятил свое сти-
хотворение «14 ноября 1944 года», 
которое прочитала  ученица 8 «С» 
класса Наиля Ансар. В исполнении 
Фейми Кулаевой прозвучало стихот-
ворение «Аsker Mehmedim».  

Путешествия расширяют круго-
зор и меняют человека в корне, ме-
няют его жизнь и отношение к ней,  
меняют приоритеты и ценности. 
Поездка в другую страну – самый 
увлекательный способ изменить 
себя в лучшую сторону. Джанполат 
Лямьязович, как  человек, который 
никогда не путешествовал,  не по-
дозревал, какие изменения может 
скрывать одно маленькое путеше-
ствие в новое место, сколько-нибудь 
отличающееся от родного края. После 
поездки в Иран все окружающее по-
казалось ему отражением восприятия 
чувств, уступив наплыву эмоций, под 

впечатлением  которых он написал 
стихотворение «Загадочный Иран».

Самый дорогой и близкий чело-
век всегда принимает тебя таким, 
какой ты есть. Человек, который лю-
бит тебя самой искренней любовью. 
Человек, который всем сердцем же-
лает тебе счастья,  в каком бы ты ни 
был возрасте, молодым или старым. 
Человек, без которого не было бы 
жизни, это - мама… Поэтому особое  
место в творчестве Джанполата Ис-
маилова занимают стихи, посвящен-
ные матерям. Стихотворение «Anne» 
ученик 8 «Е» класса Рамин Мусаев 
исполнил на турецком языке; в испол-
нении  ученика 6 «В» класса Шохрат 
Абдукарима прозвучало стихотворе-
ние «Мама». В исполнении автора 
прозвучало стихотворение «Рай под 
ногами матерей». 

В завершение вечера поэзии вы-
ступил представитель старейшин 
Талгарского филиала Турецкого этно-
культурного центра «Ахыска» Черкес 
Байрамов. Он поделился своими впе-
чатлениями и обратился к учащимся 
лицея  с напутствием о том, что наша 
казахстанская молодежь должна ра-
сти приверженной таким высоким 
ценностям, как честь, верность долгу, 
порядочность, созидание во имя про-
цветания нашей Родины.   Замести-
тель председателя правления Турец-
кого этнокультурного центра Расим 
Кушалиев, который был инициатором 
этого вечера, в своем выступлении го-
ворил  о том, что сегодня в условиях 
социальной нестабильности,  утраты 
духовных ценностей особенно значи-
мой становится роль таких мероприя-
тий, а такие люди, как Джанполат Ис-
маилов, выступают  гарантами мира 
и общественной нравственности для 
молодежи. 

    Новый казахстанский патрио-
тизм — это то, что должно объединять 
все общество вне этниче¬ских разли-
чий. Новый казахстанский патриотизм 
- основа успеха нашего многонацио-
нального и многоконфессионального 
общества. А для того, чтобы воспи-
тать в  детях патриотизм, нам всем 
нужно объединиться и воспитывать 
молодежь, в частности, посредством 
проведения таких мероприятий. Ведь 
стихотворения, написанные Исмаи-
ловым Джанполатом, затронули души 
не только взрослых слушателей вече-
ра, но и  всех присутствующих ребят.

Жамиля ТЕТРОЕВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе
 Талгарского частного лицея-

интерната № 1 

ВЕЧЕР ПОЭЗИИ
У каждого из нас есть свой любимый поэт, к творчеству 

которого мы обращаемся в определенные моменты своей 
жизни. На днях в актовом зале Талгарского частного лицея-
интерната № 1 состоялся  вечер поэзии нашего соотече-
ственника Исмаилова Джанполата Лямьязовича. На вечере 
присутствовали почетные старейшины города Талгар, 
представители турецкого этнокультурного центра, род-
ственники, учащиеся 9-11 классов.
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Уже состоялись процессы 
над застрельщиками и участ-
никами беспорядков, уже на 
разных уровнях доказана 
причастность к трагедии кри-
минальных сил. Но не остав-
ляет мысль о том, что, если 
бы не было предпосылок, 
конфликт бы не вспыхнул. 
Об этом думают и сами кор-
дайцы, и государственные 

органы. Как нам известно из 
школьной программы, эко-
номика управляет нашей 
жизнью. И исходя из этой ак-
сиомы, мы видим, что в про-
шедшие три года сделано 
очень много для того, чтобы 
укрепить благосостояние на-
шего населения.

Государством учтен та-
кой фактор депрессивности, 
как безработица. Поэтому 
желающим предоставлена 
хорошая возможность орга-
низовать собственный биз-
нес: 253 жителям Кордайско-
го района выделено 309 975 
тысяч тенге для получения 
государственных грантов на 
реализацию новых бизнес-
идей. Среди получателей 
грантов 56 многодетных се-
мей, 182 молодых человека в 
возрасте до 29 лет, 10 граж-
дан с инвалидностью, 3 вос-
питателя детей-инвалидов, 
2 граждан, потерявших опе-
кунов. Целевое назначение 
средств самое разнообраз-
ное: 69 человек получили 
государственную субсидию 
на приобретение техноло-
гического оборудования и 
инструментов, 184 получили 
субсидию на развитие жи-
вотноводства.

Кроме того в Кордай-
ском районе в рамках про-
граммы индустриально-
инновационного развития 
реализуется семь инвести-

ционных проектов общей 
стоимостью 857 миллиардов 
322,2 миллиона тенге. В ходе 
реализации проектов в пери-
од строительства планирует-
ся создать 760 новых рабо-
чих мест, а в период ввода в 
эксплуатацию – 1366 новых 
рабочих мест.

Не менее важной задачей 
стало и выравнивание каче-

ства жизни. Кордайский рай-
он, наверное, один из самых 
газифицированных в регио-
не. Если посмотреть на дан-
ные статистики, то голубое 
топливо используют 34 из 41 
населенных пунктов района,  
показатель – 83 процента. 
Местные власти обещают к 
2025 году газифицировать и 
остальные семь сел.

Еще один значительный 
момент: если раньше круп-
ные спортивные сооружения 
строились в районных цен-
трах и самых крупных селах, 
то сейчас мы видим, что до-
ступ к спорту и физкультуре 
для сельчан уравнивается. За 
последние три года построе-
но 9 спортивных комплексов, 
обеспеченность жителей 

спортивной инфраструктурой 
достигла 59,2 процентов. В 
районе - 349 спортивных объ-
ектов. В частности, построено 
19 больших футбольных по-
лей, 245 малых спортивных 
площадок, 68 спортивных за-
лов, 2 плавательных бассей-
на, 6 тиров и  стадион.

Эти спортивные сооруже-
ния доступны жителям райо-
на для занятий всеми видами 
спорта в вечернее время. На 
сегодня количество кордай-
цев всех возрастов, регуляр-
но занимающихся физической 
культурой и спортом, дости-
гает 60 944 человек или 38,5 
процентов всего населения. 

Согласно плану развития 
района, в 2023 году завершится 
строительство физкультурно-
оздоровительных комплексов 
в поселках Карасай, Аукатты, 
Карасу. Готов проект ком-
плексов в поселках Большой 
Сулутор и Алга. В 2024 году 
планируется построить ком-
плекс ангарного типа в по-
селках Жамбыл и Кайнар, а 
в 2025 году - физкультурно-
оздоровительные комплексы 
в поселках Масанчи, Сортобе, 
Булар Батыр. Степное, Жам-
был.

Становится более доступ-
ным и удобным получение 
среднего образования. На 
сегодня в районе 77 общеоб-
разовательных учреждений, 
из них 47 школ, 19 детских 
садов, 9 внешкольных учреж-
дений,  центр специальной 
подготовки, заочная школа. 
В рамках национального про-
екта «Комфортная школа» на 
период 2023 года заплани-
ровано строительство новой 
школы на 900 мест в селе 
Кордай, на 300 мест - в селе 
Каракемер, на 300 мест -  в 
селе Карасу.

Для большей интегра-
ции с обществом проложена 
оптоволоконная связь в 14 
населенных пунктах стоимо-

стью 350 миллионов тенге. 
Кроме того, в шести отда-
ленных селах установлена 
беспроводная связь 4G. В 
результате высокоскорост-
ным интернетом охвачено 32 
села или 78 процентов насе-
ленных пунктов района.

Не менее важно чувство 
защищенности, понимание 
того, что государство не по-
зволит повториться новым 
эксцессам. Поэтому в райо-
не затрачено 57 миллионов 
тенге на установку 23 камер 
видеонаблюдения для обе-
спечения общественной без-
опасности.

Словом, за три прошед-
ших года государством было 
сделано много, чтобы жите-
ли района не чувствовали 
себя в чем-то ущемленными. 
Однако, как бы ни была важ-
на экономическая состав-
ляющая, мы все понимаем, 
что без взаимного движения 
навстречу друг другу сложно 
сохранить понимание и ува-
жение.

В 2021 году в селе Кордай 
был открыт «Центр изучения 
языков», где в первый же год 
на курсах казахского языка 
обучились 47 групп - 592 слу-
шателя, из них 572 получили 
сертификаты.  В числе слу-
шателей основную массу со-
ставляют педагоги, но также 
много госслужащих, сотруд-
ников различных предприя-
тий, учащихся, безработных.

Особо стоит отметить, что 
изучением казахского языка 
активно занялись служители 
религии дунганского проис-
хождения. Некоторые уже 
читают проповеди сразу на 
двух языках: казахском и дун-
ганском, охватывая божьим 
словом всех прихожан. Учи-
тывая важное место, которое 
сегодня религия занимает в 
жизни многих кордайцев, 
можно сказать, что поступок 
священнослужителей – яр-
кий пример ответственности 
за сограждан, их мир и спо-
койствие.

Кроме того, в школах и 
детских садах растет число 
групп с преподаванием на 
казахском языке. Родители 
ясно понимают, что изучение 
казахского языка – это еще 
одно окно  в мир для их де-
тей, для которых Казахстан 
– Родина. 

Дыдыр ДВУМАРОВ,  
председатель совета

 ветеранов  
Масанчинского 

сельского округа

Кордайцы стремятся к согласию

Прошло три года после трагических собы-
тий в Кордайском районе. Со временем снижа-
ется острота восприятия, появляется возмож-
ность спокойного осмысления ситуации.

Льготное 
автокредито-

вание: 
как подать 
заявку

Заместитель 
председатель прав-
ления Фонда разви-
тия промышленно-
сти Ринат Гаппаров 
рассказал, как прой-
ти регистрацию 
на платформе для 
приема заявок по 
программе льготно-
го автокредитова-
ния. 

Как сообщалось ранее, 
пилотный запуск плат-
формы по приему заявок 
для льготного автокреди-
тования стартует 6 фев-
раля в 10:00. 

«Для регистрации захо-
дим на сайт autonesie.kz. 
На главной странице на-
жимаем клавишу «Подать 
заявку». Затем выбираем 
ключ ЭЦП. В этот момент 
в всплывающем модаль-
ном окне высветятся уже 
подтянутые имя и отче-
ство, ИИН заявителя. И 
необходимо будет вбить 
только номер телефона 
и выбрать автопроизво-
дителя. Это очень важно, 
потому что выбранного 
автопроизводителя после 
регистрации на платфор-
ме поменять будет не-
возможно», – объяснил 
замглавы Фонда развития 
промышленности. 

Далее нужно будет 
ознакомиться с условия-
ми договора оферты и 
подписать заявку путем 
выбора ключа ЭЦП и вво-
да пароля. 

После проверки заявки 
появится всплывающее 
окно либо в одобрении 
заявки и включении в пул 
участников, либо в откло-
нении заявки по трем при-
чинам: если заявитель 
уже получил кредит по 
данной программе; если 
у него имеется актуаль-
ная заявка на платформе; 
закончился доступный 
лимит средств у банка-
участника.

«После получения под-
тверждения об успешной 
регистрации на сайте за-
явителю необходимо бу-
дет обратиться в автоса-
лон для получения счета 
на оплату и потом идти в 
банки-участники програм-
мы», – заключил Ринат 
Гаппаров.
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В 2023 году в Казахстане запустят 
в работу 14 химических предприятий 
Общая стоимость этих производств оценивается в 58,1 

млрд тенге.      В 2023 году планируется ввод 14 проектов 
химической отрасли на общую сумму 58,1 млрд тенге. В 
том числе заводы по производству эмульсионных взрыв-
чатых веществ, растворителей, химических реагентов для 
металлургической отрасли, а также желатина.                                           

 

Новые проекты обеспечат 1040 рабочих мест, где 17,6% и 14,4% прихо-
дятся на долю сельской местности и моногородов, соответственно.

Планируемый объем всех производств при выходе на полную мощность 
составит порядка 59 млрд тенге, в том числе на экспорт планируется 11,6 
млрд тенге, на импортозамещение – 47,4 млрд тенге.                                             

Кроме этого, в химической отрасли запланированы 98 инвестиционных 
проектов на сумму порядка 6 трлн тенге и с созданием 13,9 тыс.

постоянных рабочих мест. В разрезе регионов наибольшее количество 
проектов химической отрасли придется на Жамбылскую область (16 про-
ектов или 16,33%). Их значительная часть охватит производство минераль-
ных удобрений и продукции неорганической химии (щелочной хлор, хлорид 
кальция, кальцинированная сода).                                             

Стоит отметить, что 13 проектов приходится на долю Мангистауской об-
ласти. В регионе планируется запустить заводы по производству зеленого 
водорода, аммиака, карбамида и биопротеина.                                            

Большинство перспективных проектов нацелены на производство ба-
зовых химических продуктов - аммиака, каустической и кальцинированной 
соды.

Это должно оказать положительное влияние на развитие как самой хими-
ческой промышленности, так и ряда других смежных отраслей.                                            

В 2022 году в химотрасли РК запущена работа 10 проектов общей стои-
мостью 54,6 млрд тенге. При выходе на полную мощность данные предприя-
тия должны произвести продукцию на 310 млрд тенге. При этом 83% объема 
предназначается на экспорт, а 17% - на импортозамещение.

Проектирование АЭС в Казахстане должно 
начаться в 2023 году – вице-премьер

                    
Необходимо придать внимание сотрудничеству с Total, 

Masdar и ACWA Power, заявил Роман Скляр.

Окончательно определиться с проектировани-
ем АЭС в 2023 году в ходе коллегии Минэнерго 
поручил вице-премьер Роман Скляр.                                             

«В рамках «зеленой повестки» Казахстан при-
нял обязательства по достижению углеродной 
нейтральности до 2060 года. В этой связи надо 
активно развивать альтернативную энергетику. 

Министерству в текущем году нужно окончательно определиться с техноло-
гиями строительства атомной станции и приступить к ее базовому проекти-
рованию», - поручил заместитель премьер-министра.                                            

По его словам, с учетом достигнутых главой государства договоренно-
стей в отношении развития возобновляемой энергии особое внимание необ-
ходимо придать сотрудничеству с компаниями Total, Masdar и ACWA Power 
по реализации совместных инвестпроектов.                                            

«Также в текущем году важно обеспечить долю ВИЭ в общей генерации 
до 5%», - подчеркнул Роман Скляр.                                            

Как напомнил в ходе коллегии глава Минэнерго Болат Акчулаков, Казах-
стан ведет работу по рассмотрению вопросов строительства атомной элек-
тростанции.                                             

«Для этого у страны имеются все объективные предпосылки. Это – за-
пасы урана и продукции его переработки, а также научная база. В 2022 году 
составлен «шорт-лист» проверенных реакторных технологий поставщиков 
из таких стран, как Китай (CNNC), Россия (Росатом), Корея (KHNP), Франция 
(EDF). В текущем году будут проведены работы по выбору реакторной тех-
нологии», - уточнил министр.                                             

Оптимальным районом размещения АЭС рекомендован Жамбылский 
район Алматинской области. В 2023 году вопрос выбора района размеще-
ния АЭС будет вынесен на общественные обсуждения.
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Урок казахского языка

Информируя о перспекти-
вах развития технического 
и профессионального об-
разования (ТиПО), первый 
вице-министр просвещения 
Казахстана Шолпан Карино-
ва отметила, что подготовка 
кадров ведется с учетом 
требований отечественного 
рынка труда.

– В этом году совместно с акима-
тами планируем увеличить количе-
ство государственных заказов на 50 
тысяч мест. Особое внимание уделя-
ется поддержке детей из социально 
уязвимых семей. По поручению Гла-
вы государства число госзаказов воз-
росло по таким направлениям, как 
«Металлургия», «Строительство», 
«Инженерия», «Услуги». По ним уже 
свыше 60 тысяч учащихся получают 
образование в колледжах страны, – 
сообщила на брифинге в СЦК Шол-
пан Каринова.

С этого учебного года ведется 
подготовка кадров по заявкам рабо-
тодателей с условием обязательного 
трудоустройства будущего молодого 
специалис та. Более 10 тыс. студен-
тов обу чаются по целевой програм-
ме.

– В рамках академической са-
мостоятельности колледжи страны 
по согласованию с работодателем 
могут актуа лизировать, определять 
содержание образовательных про-

грамм, сроки обучения. А учитывая, 
что при трудоустройстве немаловаж-
ную роль играют навыки и уровень 
квалификации, в будущем в ка честве 
дополнительного до кумента к дип-
лому планируем выдавать каждому 
выпускнику карту компетенции, – 
добавила спикер, подчеркнув, что 
ежегодно возрастает количест во 
студентов, обеспеченных дуальным 
обучением, а также предприятий, 
участвующих в этом направлении.

В соответствии с действующим 
законодательством за пос ледние два 
года более 40 тыс. выпускников, обу-
чившихся по дуальному обучению, 
вышли на рынок труда с трудовым 
стажем. По сравнению с прошлым 
годом количество предприятий, за-
действованных в дуальном обуче-
нии, увеличилось на 1,7 тыс.

В числе компаний, которые задей-
ствованы в трудоус тройстве вчераш-
них студентов колледжей, – Донской 
горно-обогатительный комбинат. По 
словам представителя предприятия 
Марата Куанышбаева, они актив-
но сотрудничают с организациями 
ТиПО.

– На сегодняшний день дуальным 
обучением охва чены 528 студентов 
колледжей по восьми образователь-
ным программам, актуализирован-
ным с учетом требований нашего 
производства, – сказал Марат Куа-
нышбаев. – За последние два года у 
нас прошли практику 416 студентов, 
а 25 педагогов – стажировку. Важно, 
что период прохож дения производ-
ственной практики засчитывается в 
трудовой стаж учащихся.

К слову, в настоящее время в Казах-
стане подписаны меморандумы, согла-
шения между 498 предприятиями по 
осуществлению шефства над 410 кол-
леджами. Что это дает? Представители 
компании входят в попечительские со-
веты, участвуют в оснащении учебного 
заведения, принимают обучающихся 
на производственную практику, а педа-
гогов – на стажировку.

Казахстанцев стали бесплатно 
консультировать по правовым 
вопросам – куда звонить

Казахстанцы могут получить бес-
платную консультацию по правовым 
вопросам по номеру 1414.

Минюст совместно с Министерством цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности запускает очередной проект в рамках 
Digital Justice.

«Так, на базе единого контакт-центра 1414 консультации населению те-
перь предоставляются не только по вопросам оказания государственных 
услуг, но и по правовым вопросам. В связи с чем каждый желающий может 
позвонить по легко запоминающемуся номеру 1414», – сообщили в ведом-
стве.

Звонок по Казахстану бесплатный как со стационарных, так и с мобиль-
ных телефонов, независимо от оператора сотовой связи.

На 50 тыс. мест планируют увеличить 
образовательный государственный заказ 

 по обеспечению бесплатным техническим 
и профессиональным образованием по 

востребованным специальностям
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